
Неюристов 
лишают 
судебных 
перспектив
Представлять интересы 
в спорах смогут только 
обладатели дипломов

В Госдуму внесены поправки, по 
которым представителями в су-
дах по гражданским и арбитраж-
ным спорам смогут быть толь-
ко юристы, причем с российским 
профильным высшим образо-
ванием или ученой степенью. 
Участников рынка идея насто-
рожила — в предложенном ва-
рианте она создаст целый ряд 
проблем, не гарантирует роста 
качества услуг и осложнит плани-
рующуюся адвокатурой вместе 
с Минюстом реформу отрасли. 
В Федеральной палате адвокатов 
считают, что проект разработан 
в интересах Ассоциации юристов 
России, которую возглавляет 
предложивший поправки Павел 
Крашенинников.

В Госдуму РФ внесен законопро-
ект «Об осуществлении представи-
тельства сторон в судах и о внесе-
нии изменений в отдельные законо-
дательные акты». Его автор — пред-
седатель комитета по государствен-
ному строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников. Депу-
тат предлагает внести изменения 
в ст. 49 Гражданского процессуаль-
ного и ст. 59 Арбитражного процессу-
ального кодексов. Планируется, что 
они вступят в силу с 1 июля 2018 го-
да, но не будут распространяться на 
судебные разбирательства, начатые 
до этой даты. Главная идея — огра-
ничить круг судебных представите-
лей лицами с высшим юридическим 
образованием. Та же идея содержит-
ся и в законопроекте Верховного су-
да РФ, который планируется выне-
сти на пленум в октябре.

Текущий проект «разработан в це-
лях обеспечения реализации прав 
граждан на получение квалифици-
рованной юридической помощи», 
говорится в пояснительной записке. 
«Нередко представитель называет се-
бя адвокатом или юристом, не имея 
юридического образования, а гра-
жданину, который нанимает тако-
го представителя для участия в суде, 
введение в заблуждение и даже об-
ман не всегда очевидны»,— считает 
автор законопроекта.
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Из тяжелых фигур в спешке
Виктор Толоконский и Рамазан Абдулатипов  
сломали порядок губернаторских отставок

В начавшейся 25 сентября 
череде губернаторских 
отставок вчера произо-
шел сбой. Главы Красно-
ярского края и Дагеста-
на Виктор Толоконский 
и Рамазан Абдулатипов, 
не дожидаясь указов пре-
зидента, сами объяви-
ли об уходе со своих по-
стов. Эксперт считает, 
что, «сломав сценарий» 
администрации прези-
дента (АП), отставники 
«хлопнули дверью» и уш-
ли «с поднятой головой». 
Пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков 
вчера называл ротацию 
в губернаторском корпусе 
«востребованным процес-
сом», но не смог подтвер-
дить или опровергнуть 
решения по Красноярско-
му краю и Дагестану. В то 
же время ожидавшиеся 
наряду с уходом Викто-
ра Толоконского отставки 
глав Мурманской области 
и Ненецкого автономно-
го округа Марины Ковтун 
и Игоря Кошина вчера не 
были объявлены. 

После отставок глав Са-
марской и Нижегородской 
областей Николая Меркуш-
кина и Валерия Шанцева 
(
”
Ъ“ писал о них 26 и 27 сен-

тября) вчера ожидались но-
вые кадровые указы пре-
зидента. В числе очеред-
ных отставников называ-
лись Виктор Толоконский, 
Игорь Кошин, Марина Ков-
тун. По сведениям 

”
Ъ“, на-

кануне они побывали в ад-
министрации президента 
на встрече с первым заме-
стителем главы АП Сергеем 
Кириенко, на которой им 
было объявлено об уволь-

нении. Господа Меркушкин 
и Шанцев ждали появления 
указов президента и только 
после подтверждали свой 
уход, однако вчера все пош-
ло не по сценарию.

Виктор Толоконский 
не стал дожидаться указа 
и о своем уходе объявил сам 
на встрече с членами красно-
ярского правительства, де-
путатами, руководителями 
органов госвласти. «Я ухожу. 
И даже уезжаю. Я не бросал 
никогда начатые дела. Сей-
час есть сожаление, что не 
все проекты реализованы до 
конца»,— сказал он, не объ-
яснив причин своего реше-
ния. Вскоре его примеру по-
следовал глава Дагестана Ра-
мазан Абдулатипов, объя-
вивший о своем уходе в эфи-
ре радиостанции «Говорит 

Москва»: «Причины отстав-
ки — возраст, 71 год уже». 

Отметим, что в первую 
волну массовых губерна-
торских отставок 2017 года 
в феврале-марте губернато-
ры объявляли о них сами, 
поочередно созывая пресс-
конференции, после чего по-
являлись указы президента.

Пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков вче-
ра «не подтвердил и не опро-
вергнул» отставки господ То-
локонского и Абдулатипова. 
Он лишь отметил, что «рота-
ционный процесс в губерна-
торском корпусе — это во-
стребованный и ожидаемый 
процесс». Публичное объяв-
ление губернаторами о сво-
их отставках ломает привыч-
ный сценарий АП, отметил 
политолог Александр Кынев. 

«Это такое хлопанье дверью. 
Формально они ушли с под-
нятой головой, а не как лю-
ди, про которых выяснилось, 
что их уволили. Подобный 
уход показывает, что человек 
был политиком, а не бюро-
кратом»,— считает эксперт. 

Виктор Толоконский пе-
ребрался в Красноярский 
край в 2014 году с поста пол-
преда президента в Сибир-
ском федеральном окру-
ге, на который был назна-
чен президентом Дмитри-
ем Медведевым в 2010 го-
ду. На выборах он набрал 
63,3% голосов избирателей, 
но, как и в случае с отправ-
ленным в отставку Никола-
ем Меркушкиным, сменив-
шим в свое время Мордо-
вию на Самарскую область, 
эксперимент с Виктором То-

локонским, который начи-
нал карьеру в Новосибир-
ской области (в 1996 году из-
брался мэром, с 2000-го воз-
главлял регион), также не 
стал успешным. 

В Красноярске Виктор То-
локонский остался без ко-
манды и никому из новоси-
бирских чиновников, как он 
сам подчеркивал, переехать 
с ним не предлагал. «Он остал-
ся там инородным телом. 
Фактически был в личном ка-
честве в чужом регионе и пра-
ктиковал не совсем местный 
стиль руководства»,— гово-
рит Александр Кынев.

По инициативе господи-
на Толоконского в Краснояр-
ске отменили выборы мэра. 
Неформальный лидер крас-
ноярских «Патриотов Рос-
сии» Анатолий Быков ска-

зал 
”
Ъ“, что Виктор Толокон-

ский запомнится «разрухой, 
разбитыми дорогами, по-
литическими интригами, 
фальсификацией выборов». 
Краю, по его словам, «стало 
только хуже, он оставил по-
сле себя проблемное наслед-
ство». Политолог Василий 
Дамов характеризует годы 
правления господина Толо-
конского как «время застоя, 
и это лучшее, что можно ска-
зать про это время». «Уходя-
щий губернатор ничего пло-
хого не сделал, но и ничего 
хорошего тоже. Он был та-
ким образцовым губерна-
тором эпохи 2010–2020: что 
бы ни делать, лишь бы ниче-
го не происходило»,— отме-
тил эксперт.
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«Высочайший» загляделся 
на чужое золото
Он изучает покупку «Золота Камчатки» 
у Виктора Вексельберга

Как стало известно ”Ъ“, GV Gold (ПАО 
«Высочайший»), подконтрольная акци-
онерам Ланта-банка во главе с Сергеем 
Докучаевым, хочет купить новые акти-
вы. В частности, GV Gold интересны «Зо-
лото Камчатки» (принадлежит «Ренове» 
Виктора Вексельберга) и «Лензолото» 
(подконтрольно «Полюсу» Саида Кери-
мова). Ряд источников ”Ъ“ утверждают, 
что переговоры по «Золоту Камчатки» 
в наиболее продвинутой стадии. GV Gold 
пока добывает около 5 тонн золота в год, 
а для успешного IPO в 2018 году объемы 
надо увеличить до 10–15 тонн, говорят 
эксперты.

GV Gold ведет переговоры о покупке у «Ре-
новы» «Золота Камчатки», рассказали четыре 
источника 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией. По сло-

вам двух из них, о сделке может быть объявле-
но уже в ближайшем будущем. Но другой собе-
седник 

”
Ъ“ уточняет, что «Высочайший» серьез-

но работает над перспективами M&A, но «Золо-
то Камчатки» — лишь один из примерно шести 
изучаемых активов. Источники 

”
Ъ“ слышали, 

что GV Gold интересуется и «Лензолотом» (при-
надлежит «Полюсу» Саида Керимова).

Гендиректор GV Gold Герман Пихоя, кото-
рый в 2011–2013 годах возглавлял «Полюс», 
в 2013–2017 годах входил в набсоветы «Золота 
Камчатки» и южноафриканской Manganese 
(входит в «Ренову»), заявил 

”
Ъ“, что «не ком-

ментирует слухи». Глава набсовета «Золота 
Камчатки» Игорь Дибцев пояснил 

”
Ъ“: «Каче-

ство активов компании и прогресс, достиг-
нутый, в частности, за последние полтора го-
да, безусловно, привлекают крупных отра-
слевых игроков. Ряд из них проявляет инте-
рес и к приобретению бизнеса, но говорить 
о конкретике на данном этапе неуместно». 
В «Полюсе» отказались от комментариев.
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«Любой подрыв доверия 
может иметь негативные 
последствия»
Посол Германии в России об итогах выборов 
и двустороннем сотрудничестве в экономике

Сегодня в Берлине состоится заседание 
российско-германской стратегической 
рабочей группы по вопросам экономики 
и финансов — первого из двусторонних 
консультационных механизмов, возоб-
новивших свою работу после конфликта 
вокруг Украины. О том, что радует и бес-
покоит немецких предпринимателей, ра-
ботающих в России, а также о том, изме-
нится ли политика Берлина в отношении 
Москвы после выборов, посол Германии 
в РФ Рюдигер фон Фрич рассказал кор-
респонденту ”Ъ“ Елене Черненко.

— Позволяет ли тот факт, что власти ФРГ не 
обвиняют Россию во вмешательстве в со-
стоявшиеся на днях выборы, надеяться на 
улучшение двусторонних отношений?

— Я считаю прискорбным, что эта тема 
(вмешательства.— 

”
Ъ“) постоянно выхо-

дит на первый план. С моей точки зрения, 
внимания заслуживает прежде всего тот 
факт, что в Германии состоялись успеш-
ные, демократические выборы и очень за-
метно возросла явка, причем уже второй 
раз подряд. И выборы состоялись при де-
мократическом консенсусе участников 
этого процесса.

Что касается взаимоотношений с Мо-
сквой: не хотел бы предугадывать или пред-
сказывать, какой будет политика следующе-
го правительства ФРГ в отношении России, 
но убежден, что в ней предметно ничего не 
изменится. И это хорошо.
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Рамазан Абдулатипов (слева) и Виктор Толоконский решили уйти в отставку по своему сценарию
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Последствия падения спроса на 
строительство в 2015 году мо-
гут помешать выполнению пла-
на по вводу жилья по итогам теку-
щего года, констатировал вчера 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. Сейчас введено 39,6 млн 
кв. м жилья, что на 7% ниже, чем 
в январе—августе 2016 года, хотя 
количество новых квартир ожи-
дается на прошлогоднем уровне 
(1,2 млн). Строительная отрасль, 
оставаясь в состоянии стагна-
ции, начала подавать признаки 
выхода из него — компании отме-
чают рост спроса, числа заказов 
и объема выполненных работ.

Планы по вводу 75 млн кв. м жи-
лья на 2017 год могут быть не достиг-
нуты — наличие таких рисков вче-
ра признал премьер-министр Дмит-
рий Медведев на заседании прези-

диума «проектного офиса». По дан-
ным Минстроя, за январь—август 
было введено 39,6 млн кв. м жилья, 
что на 7% ниже, чем в 2016 году. Сни-
жение, напомним, объясняется от-
ложенным эффектом — сейчас вво-
дятся объекты, которые начинали 
строиться в 2015 году, когда рынок 
просел из-за ограничения доступа к 
внешнему финансированию после 
введения санкций и падения спроса 
на фоне экономического спада (см. 

”
Ъ“ от 12 августа). «Тогда застройщи-

ки были очень осторожны в приня-
тии решений и не обращались за по-
лучением разрешения на строитель-
ство, даже если имели землю — они 
выжидали»,— пояснил вчера глава 
ведомства Михаил Мень. При этом, 
подчеркнул он, в 2017 году будет вве-
дено примерно столько же квартир, 
сколько и в 2016-м: 1,2 млн. Это мо-

жет объясняться продолжающимся 
уже второй год ростом продаж стан-
дартного жилья на фоне сокращения 
ввода индивидуального и элитного.

Как заверил вчера Михаил Мень, 
помесячный анализ объемов ввода 
жилья «говорит о постепенном вос-
становлении рынка» — в августе бы-
ло введено 3,8 млн кв. м индустри-
ального жилья, что почти на 20% 
больше, чем в августе 2016 года. О 
появлении позитивных тенденций 
в отрасли говорят и эксперты Центра 
конъюнктурных исследований Ин-
ститута статистических исследова-
ний и экономики знаний НИУ ВШЭ: 
хотя в третьем квартале отрасль про-
должает «свой стагнационный эко-
номический дрейф», от руководите-
лей строительных организаций по-
ступают сигналы о переходе в зону 
компенсационного роста.

В частности, речь идет о восстанов-
лении спроса — хотя оно пока и ма-
лозаметно. Средний уровень обеспе-
ченности заказами увеличился до се-
ми месяцев (с полугода): 28% органи-
заций обеспечены заказами на срок 
до трех месяцев, 10% — более года. 
85% предпринимателей уверены, что 
в следующем квартале число заклю-
ченных договоров не уменьшится. 
Повышение спроса подтверждается и 
объемами выдачи ипотеки — по дан-
ным Минстроя, рост сегмента за семь 
месяцев 2017 года составил 19,7% (вы-
дано 928 млрд руб. таких займов).

Растут и загрузка производствен-
ных мощностей, и объем физически 
выполненных работ (на 7,1% в июле 
и на 6,1% — в августе). Однако за ян-
варь—август этот показатель соста-
вил всего 0,4%, что вызывает у экс-
пертов ВШЭ настороженность. «Ско-

рее всего, высокие темпы роста объ-
емов строительных работ в первую 
очередь определяются ВИП-стройка-
ми, имеющими гарантированное го-
сударственное финансирование»,— 
полагают они. Напомним, крупные 
госстройки (Керченский мост, газо-
провод «Сила Сибири» и др.) разо-
гнали и рост ВВП во втором кварта-
ле до 2,5% в годовом выражении — 
однако уже в третьем квартале ожи-
дается его замедление. Сохраняют-
ся и проблемы финансирования — 
строительные компании обеспече-
ны средствами только на пять меся-
цев (во втором квартале — на полго-
да): у 30% фирм есть финансы лишь 
на срок от одного до трех месяцев и 
только у 8% — на срок более года, при 
этом около 18% организаций нахо-
дятся в предбанкротном состоянии.

Евгения Крючкова

Строительству проектируют надежду
Хотя сдача объектов отстает от планов

На заседании Совета при прези-
денте по стратегическому раз-
витию и приоритетным проектам 
объявлено, что в ходе реформы 
контрольно-надзорной деятель-
ности (КНД) по 12 видам надзора 
решено отнести 60% проверяемых 
компаний к группе низкориско-
вых видов деятельности. В отно-
шении них плановые проверки не 
будут проводиться вообще. Лишь 
1,8% проверяемых отнесены к ри-
сковым и высокорисковым видам. 
Кроме того, проектный комитет 
реформы сообщил о том, что 30 
регионов уже подключены к облач-
ному IT-решению информсистемы 
КНД — в 2018 году при небольшом 
допфинансировании бюджетная 
система может сэкономить на ин-
форматизации надзора.

Доклад о промежуточных (за де-
вять месяцев 2017 года) итогах ре-

формы КНД вчера на заседании сове-
та делал министр по делам «Откры-
того правительства» Михаил Абызов 
(старшее должностное лицо прави-
тельства по проекту). Большая часть 
статистики о ходе реформы КНД пре-
доставляется практически в режи-
ме онлайн структурами «Открытого 
правительства», поэтому принципи-
ально новых цифр на совете не было 
— «контрольные пункты» реформа 
на сегодняшний день проходит без 
отклонений от графика. Впрочем, 
ряд сообщений господина Абызова, 
касающиеся перспектив реформы, 
содержат важные новости.

В первую очередь важна статисти-
ка отнесения 12 ведомствами под-
надзорных структур к группам ри-
ска. Как сообщил Михаил Абызов, 
сейчас 60% проверяемых отнесены 
надзорами к низкой группе риска 
— в 2018 году в отношении них во-

обще не будут проводиться плано-
вые проверки. Фактически в режиме 
2014–2016 годов будут проводиться 
проверки только опасных (200 тыс.) 
и особо опасных (13 тыс.) объектов 
с высокими рисками — их выявле-
но 1,8% от среднего числа проверяе-
мых по всем надзорам. По пяти ви-
дам (контроль в области рекламы, та-
рифов, защиты прав потребителей, 
розничной продажи алкогольной 
продукции, контроль за маломерны-
ми судами) принято общее решение 
отказаться от плановых проверок.

Отметим, что это рабочая стати-
стика — часть ведомств не имеет ка-
чественной системы сбора информа-
ции и ее анализа. Проектный офис 
реформы КНД, впрочем, настаива-
ет на том, что каждый регион и ка-
ждое ведомство не должны запра-
шивать средства на собственную IT-
систему: разработано типовое об-

лачное решение, к которому сейчас 
подключены 30 регионов (на чем сэ-
кономлено 0,8 млрд руб.) и готовят-
ся подключиться еще 35. При этом, 
по словам господина Абызова, мощ-
ности Минкомсвязи и Минэкономи-
ки в этом проекте ограниченны — 
коммуникационное министерство 
готово обеспечить подключение не 
более 30 регионов в 2018 году по се-
ми видам надзора вместо 12, а Мин-
экономики требуется создать специ-
ализированный департамент из 35–
40 человек. В связи с этим на 2018 год 
запрошено допфинансирование по 
облачному решению на 160 млн руб. 
и отдельно на информсистему ФАС 
— 135 млн руб.

На практике, по данным 
”
Ъ“, про-

верок может быть в следующем году 
больше — часть отменяющих про-
верки нормативных актов, в том чи-
сле региональных, будет принята 

уже после того, как Генпрокуратура 
и надзоры сформируют планы про-
верок на 2018 год. Михаил Абызов на 
совещании предложил Генпрокура-
туре и надзорам выработать особый 
подход к проверкам 2018 года.

Наконец, еще одна новость каса-
ется отмены устаревших (в том чи-
сле времен СССР) нормативов надзо-
ра. Сейчас готовятся к отмене 20 над-
зорных актов, но список заявок на 
отмену устаревших и дублирующих-
ся норм, как выясняется, в десятки 
раз больше — за полгода этой рабо-
ты в общественно-деловой совет ре-
формы поступили предложения об 
отмене более 400 нормативных ак-
тов. Впрочем, по оценке проектного 
офиса, общее число пунктов требо-
ваний к бизнесу, подлежащих пере-
смотру или отмене, на несколько по-
рядков больше — около 2 млн.

Дмитрий Бутрин

Надзор растворяется в облаках
Проектный комитет реформы КНД освободит от плановых проверок 60% компаний

экономическая политика
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процента составила потребительская инфляция в РФ по состоянию на 25 сентября 2017 года, сле-
дует из еженедельной инфляционной сводки Росстата. Как и в предыдущие две недели, с 19 по 25 сентября 
потребительские цены не изменились, а с начала месяца по 25 сентября они снизились на 0,1% из-за деф-
ляции в начале месяца. Основная причина — плодоовощная продукция, подешевевшая на 1,9% за отчетную 
неделю (на 1,6% неделей ранее). В Минэкономики ожидают, что в сентябре инфляции не будет. Увеличение 
переработки сельхозпродукции в сентябре «может улучшить инфляционные ожидания и способствовать 
поддержанию инфляции вблизи цели», отмечают аналитики ЦБ в свежем комментарии об экономике.

РЫНОК ТРУДА

Равенству зарплат  
мужчин и женщин  
мешают дети  
и помогает возраст

Наибольшие различия в зарплатах 
мужчин и женщин в РФ приходятся 
на середину карьеры, а в странах 
ЕС — на предпенсионный возраст. 
Такие данные приводит в своем 
докладе «Гендерный разрыв в 
оплате труда» Институт стратегиче-
ского анализа ФБК. Как отмечают 
его авторы, за последние годы этот 
разрыв на российском рынке труда 
сократился с 39,3% в 2005 году до 
27,4% в 2015-м. В странах Евро-
союза наблюдается аналогичная 
тенденция — за десять лет показа-
тель снизился с 17,7% до 16,4%. 
В развитых странах максимальное 
различие в зарплатах (17,4%) 
зафиксировано для работников 
старше 60 лет, а минимальное 
(11,2%) — для работников до 30 
лет. В России траектория различий 
в оплате труда выглядит по-другому 
— с 20 до 40 лет она растет с 21% 
до 33%, а начиная с 40 лет снижа-

ется, после 55 лет достигая уровня 
22–23%. При этом за последние 
десять лет пик различий в зарплате 
сместился с 30–34 лет (обследова-
ния 2005–2009 годов) до 35–39 лет 
(обследования 2013–2015 годов).

Главной причиной этого 
авторы доклада называют разный 
режим ухода за детьми в России 
и развитых странах. Для последних 
характерен относительно короткий 
отпуск по уходу за ребенком — 
так, в Словении и других странах 
бывшей Югославии, на Кипре, 
в Норвегии, Португалии и Дании 
перерыв в работе составляет 
менее месяца. Около полугода 
находятся с детьми дома женщины 
из Эстонии, Словакии, Австрии, 
Швеции, Румынии, Венгрии и 
Чехии. В России же такой перерыв 
в работе в среднем составляет 
9–14 месяцев. Предположение 
ФБК косвенно подтверждают 
данные Высшей школы экономики 
об отсутствии в РФ существенного 
«штрафа за материнство», то есть 
сокращения зарплаты женщин 
сразу после рождения ребенка. 
Работодатели заранее заклады-
вают возможность длительного 
декрета при определении зарплат 
женщинам детородного возраста 
(подробнее см. ”Ъ“ от 24 апреля).

В результате в странах ЕС 
гендерный разрыв оказывается 
выше среди наиболее высокоо-
плачиваемых групп работников 
старших возрастов, в России же 
он достигает максимума у работ-
ников с доходами немного выше 
средних, что скорее соответствует 
возрасту 30–40 лет, а при достиже-
нии работниками высокого уровня 
оплаты труда гендерные различия 
сглаживаются.

Анастасия Мануйлова
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Администрация Дональда Трам-
па вчера представила давно об-
ещанный план масштабной на-
логовой реформы. Ставку налога 
на прибыль предложено снизить 
с 35% до 20%. Для части бизне-
са появится новая выгодная став-
ка этого платежа — 25% вместо 
более высокого подоходного на-
лога. Максимальную ставку по-
доходного налога в Белом доме 
также хотят уменьшить — с 39,5% 
до 35%, попутно отменив на-
лог на наследование. Пока план 
представлен в виде набора пред-
ложений и не содержит оцен-
ки фискального эффекта от но-
вых мер.

Белый дом и представители Ре-
спубликанской партии в Конгрессе 
США вчера предложили структуру 
налогового плана, который призван 
резко снизить налоговую нагрузку 
в США. Как сообщили в Минфине 
страны, этот документ будет исполь-
зован для дальнейших согласований 
с законодателями. Пока план, обо-
значенный как «основа для исправ-
ления проблем налогового кодекса», 
изложен лишь на восьми страницах.

В частности, документ предпо-
лагает снижение ставки корпора-
тивного налога с 35% до 20%, а так-
же введение его новой ставки в раз-
мере 25% для компаний «сквозно-
го налогообложения» (pass-through 
businesses). Последние не уплачива-
ют налог на корпоративном уровне, 

но при распределении прибыли их 
акционеры сейчас уплачивают по-
доходный налог. Такими являются 
95% всех американских компаний, 
включая индивидуальные предпри-

ятия, партнерства, а также корпо-
рации, выбирающие подобный ре-
жим обложения. Предполагается, 
что это даст существенную налого-
вую экономию для владельцев биз-
неса — сейчас такие доходы в боль-
шинстве случаев облагаются по са-
мой высокой для подоходного нало-
га ставке — 39,6% (при доходе свыше 
$406,75 тыс. в год).

Помимо этого план предлагает 
ускоренную амортизацию капвло-
жений при уплате налогов в течение 
«как минимум пяти лет». «Это бес-
прецедентный уровень учета издер-
жек по сравнению с длительностью 
использования и стоимостью акти-
вов»,— сказано в плане. Вместе с тем 
предложено ограничить учет чистых 
процентных платежей при расчете 
налога на прибыль для корпораций-
плательщиков, а также отменить вы-
чет для так называемых домашних 
производств. Вычеты останутся в ча-
сти расходов на НИОКР и строитель-
ство недорогого жилья.

Кроме этого составители плана 
надеются на возвращение «трилли-
онов прибыли, выведенной за ру-
беж». В частности, план предпола-
гает переход с международного на 
территориальный принцип взима-
ния налога (обложение прибыли у 
источника внутри страны). Теперь 
дивиденды от зарубежных «дочек» 
будут освобождены от обложения. 
При этом зарубежная прибыль бу-
дет рассматриваться как репатри-
ированная — что потребует упла-
ты налога. Доходы корпораций, по-
лученные вне США, будут облагать-
ся налогом по пониженной став-
ке, законодатели также должны бу-
дут «выровнять правила игры» для 
транснациональных компаний, 
штаб-квартиры которых находятся 
в США и за пределами страны, пи-
шут составители плана.

Ставки подоходного налога то-
же предлагается пересмотреть, со-
кратив их количество с семи до трех 
— 12%, 25% и 35% (сейчас минималь-
ная ставка — 10%, максимальная — 
39,6%). Одновременно с этим может 
быть увеличен почти вдвое размер 
стандартного вычета для всех групп 
налогоплательщиков (до $12 тыс. 
для индивидуальных плательщи-
ков и $24 тыс.— для семей). Для пла-
тельщиков верхней доходной груп-
пы возможно введение дополни-
тельной повышенной ставки, указа-
но в плане. Различные вычеты, кро-
ме стандартного, а также по процен-
там по ипотеке и взносам на благот-
ворительность предлагается устра-
нить. А также отменить и налог на 
наследование.

План не содержит оценки эффек-
та с точки зрения доходов бюджета 
и возможных источников покрытия 
дефицита. Ранее в Минфине исхо-
дили из самоокупаемости плана, за-
кладывая рост ВВП США на 3% в год 
с 2021 года. Облегчить финансиро-
вание новых льгот должна была от-
мена реформы доступного здраво-
охранения (Obamacare), однако она 
не нашла достаточной поддержки в 
Конгрессе. Впрочем, как ранее пре-
дупреждали в МВФ, «даже в случае 
применения идеального баланса 
стимулирующих мер рост не уско-
рится до 3%, а эффект от мер матери-
ализуется не скоро».

Татьяна Едовина

Налоги в один конец
Дональд Трамп подготовил набор льгот для инвесторов и владельцев бизнеса

2,0

2,5

3,0

3,5

4,0

4,5

Динамика потребительской инфляции
в 2017 году (%, в годовом выражении)

3

август сентябрьиюльиюнь

Команда президента США 
Дональда Трампа вчера 
представила короткий план 
масштабного снижения 
 налогов  ФОТО REUTERS

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №2708|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка Коммерсантъ ДЕНЬГИ», 
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  
шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Олеся Герасименко, Сергей Дюпин, 
Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)  
ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Сергей Ходнев (культура) |          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),   
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», 
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ФОТОСЛУЖБА Павел Кассин — директор|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор,  
тел. (495) 926 3301 д.2139 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| ООО «Факторинг-Финанс»  — ПАРТНЕР ИД «Коммерсантъ»|

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 93 661

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 



новости
Коммерсантъ   l   Четверг 28 сентября 2017 №180   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Олегу Плохому 
подобрали новое место
Президент направил борца с коррупцией в Минюст

Владимир Путин подписал указ 
о назначении начальника управ-
ления президента по вопросам 
противодействия коррупции 
Олега Плохого первым замми-
нистра юстиции. Его должность 
в Кремле занял Андрей Чоботов, 
долгие годы руководивший се-
кретариатом Сергея Иванова, 
ныне спецпредставителя пре-
зидента по вопросам природо-
охранной деятельности, эколо-
гии и транспорта. По сведениям 

”Ъ“, инициатором перестановки 
был глава администрации пре-
зидента (АП) Антон Вайно.

Президент вчера продолжил за-
пущенную в начале недели рота-
цию управленческих кадров, теперь 
уже на федеральном уровне. Соглас-
но указу, опубликованному на сайте 
Кремля, глава антикоррупционного 
управления АП Олег Плохой назна-
чен первым замминистра юстиции. 
Его должность занял Андрей Чобо-
тов, работавший с Сергеем Ивано-
вым с 1999 года.

• Андрей Чоботов родился 13 авгу-
ста 1960 года в селе Хоронь Примор-
ского края. Окончил факультет вы-
числительной математики и ки-
бернетики МГУ им. М.В. Ломоносо-
ва (1982). В 1982–1999 годы служил 
в органах госбезопасности. С 1999 го-
да занимал пост заместителя руко-
водителя аппарата Совета безопас-
ности РФ, с 2001 года — помощника 
министра обороны, с 2004 года — на-
чальника аппарата министра обо-
роны. В 2008–2011 годах являлся чле-
ном Военно-промышленной комиссии 
при правительстве РФ. В 2011–2016 
годах возглавлял секретариат главы 
АП Сергея Иванова. Генерал-лейте-
нант запаса.
Антикоррупционное управление 

появилось в АП в декабре 2013 года. 
Его главная задача — обеспечить 
«реализацию президентом его пол-
номочий по проведению государст-
венной политики в области проти-
водействия коррупции». С момен-
та его создания подразделение воз-
главлял выходец из спецслужб Олег 
Плохой (работал в кадровых структу-
рах АП с 1999 года). Деятельность ан-
тикоррупционного управления ку-
рировал глава АП — сначала Сергей 
Иванов, потом Антон Вайно. А за ра-
боту подразделения в ежедневном 
режиме отвечал помощник прези-
дента Евгений Школов.

Руководитель Национального 
антикоррупционного комитета Ки-
рилл Кабанов заявил 

”
Ъ“, что «у Оле-

га Плохого были и планы, и задачи 
по работе», но отставка, по его мне-
нию, «была неожиданной и непо-
нятно почему произошла». По сло-
вам источника 

”
Ъ“, близкого к ад-

министрации президента, иници-
атором перестановок был глава АП 

Антон Вайно, посчитавший необхо-
димым «освежить работу управле-
ния». «Олег Анатольевич (Плохой.— 

”
Ъ“) хорошо поработал в должности, 

ушел фактически на повышение»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“. Кандидату-

ру Андрея Чоботова выдвинул Сер-
гей Иванов, которого связывают 
хорошие отношения с главой АП. 
Один из бывших сотрудников АП 
считает, что для господина Вайно 
главным было переместить Олега 
Плохого: доверить «потоки инфор-
мации он предпочел Андрею Чобо-
тову как хорошему аппаратчику и 
офицеру». «Свою игру он вести не 
станет, будет работать по поручени-
ям Антона Вайно и докладывать то-
же ему. Для Сергея Иванова это тоже 
хорошо: его человек остается в обой-
ме, а он сохраняет влияние»,— отме-
чает собеседник 

”
Ъ“.

По мнению вице-президен-
та международной организации 
Transparency International Елены 
Панфиловой, про господина Чобо-

това можно сказать то же, что и про 
Олега Плохого: «О них ничего не из-
вестно». Впрочем, добавляет эксперт, 
что «из профессиональных источни-
ков» она «ничего плохого об Олеге 
Плохом не слышала, равно как и ни-
чего хорошего: работал, избегал пу-
бличности». При этом госпожа Пан-
филова подчеркивает, что «деятель-
ность управления не блистала про-
зрачностью: что-то делалось, была 
раз в полгода какая-то отчетность, 
которая излагалась на Совете при 
президенте по противодействию 
коррупции — она касалась провер-
ки деклараций чиновников или ка-
кой-то информации о том, что кого-
то в чем-то уличили, но вклад кон-
кретного человека оценить невоз-
можно». Не исключено, что теперь в 
сферу ответственности Олега Плохо-
го в Минюсте как первого заммини-
стра будет входить контроль за дея-
тельностью НКО, в том числе за ино-
странными агентами, партиями, об-
щественными объединениями и ре-
лигиозными организациями (см. 

”
Ъ“ 

от 22 августа).
Софья Самохина,  
Иван Сафронов,  
Максим Иванов,  
Евгения Чернышева

Из тяжелых фигур в спешке

Депутат Госдумы Рамазан Абду-
латипов возглавил Дагестан в 2013 
году, когда президент досрочно от-
правил в отставку Магомедсалама 
Магомедова. Тогда 

”
Ъ“ в АП объяс-

няли, что бывший глава Миннаца 
(занимал этот пост в конце 1990-х) 
выбран «как компромиссная фигу-
ра, поскольку он до сих пор не уча-
ствовал в местной политике и не 
представляет ни один из противо-
борствующих кланов». Господина 
Магомедова отправили на «повы-
шение», объяснял тогда его назна-
чение заместитель главы АП, пол-
пред президента в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе (СКФО) 
Александр Хлопонин. Как поясня-
ли тогда в АП, даргинец Магомедов 
обладал серьезным авторитетом в 
Дагестане и его уход из политики 
«мог спровоцировать новую волну 
конфликтов на этнической почве», 
в этом случае Рамазан Абдулатипов 
мог просто не справиться с обязан-
ностями.

Господин Абдулатипов не поль-
зовался авторитетом в Дагестане, 
да и команды своей не имел — ему 
пришлось довольствоваться кадра-
ми предшественников. Правда, в 
последние годы ему вменяли в ви-
ну преимущественное продвиже-
ние во всех сферах его земляков — 
выходцев из Тляратинского райо-
на республики. Слухи об отставке 
сопровождали главу Дагестана на 
протяжении всего срока нахожде-
ния у власти. В феврале, выступая 
с отчетом перед депутатами парла-
мента, отметив, что его «уже 52 ра-
за» отправляли в отставку, глава зая-
вил: «Это бесполезно, ребята, не за-
нимайтесь этим! Это вам не пору-
чено. Ко мне нормально относят-
ся президент страны, председатель 
правительства страны, даже Аллах, 
иншаллах».

Вчера Рамазан Абдулатипов заве-
рял, что оставляет Дагестан на подъ-
еме. «Глава республики любит го-
ворить о двукратном увеличении 
объемов промпроизводства, но 
при этом умалчивает, что за время 
его работы ни на йоту не изменил-
ся главный показатель — доля про-
мышленности в общем объеме ВРП 
(валовый региональный продукт.— 

”
Ъ“). Как было 6%, так и осталось. То 

есть никакого движения вперед не 
наблюдается»,— говорит экономи-
ческий обозреватель Андрей Мела-
медов. Объемы перевалки грузов в 
морском порту, добавил он, сокра-
тились в несколько раз — во многом 
из-за того, что господин Абдулати-
пов «никак не мог решить, кому пе-
редать порт». На фоне деклараций о 
новой индустриализации при нем 
стал банкротом Избербашский ра-
диозавод имени Плешакова, поте-
рял выгодные заказы «Авиаагрегат». 
В республике считают, что в связи 
со сложным национальным квоти-
рованием (по негласной традиции 
высшие должности в республике де-
лят представители даргинцев, авар-
цев и кумыков) возглавить Дагестан 
может представитель федерального 
центра. В республике называют кан-
дидатуры Александра Хлопонина (в 
окружении вице-премьера отреаги-
ровали на это предположение с не-
доумением) и Сергея Меликова, ко-
торые ранее работали полпредами 
президента в СКФО.

Вчерашним отставникам, су-
дя по их заявлениям, никаких по-
стов не предложили. «Я не первый 
раз прощаюсь с коллегами, обыч-
но всегда был мыслями уже в новой 
работе. Сегодня это не так»,— ска-

зал господин Толоконский. Госпо-
дин Абдулатипов сообщил, что, ско-
рее всего, будет «работать профессо-
ром» в каком-нибудь университете. 
Александр Кынев напомнил, что и 
раньше при массовой смене губер-
наторов должности получали не все 
отставники.

На фоне губернаторских отста-
вок объявление президентом главе 
Минтранса Максиму Соколову не-
полного служебного соответствия в 
связи с ситуацией вокруг авиаком-
пании «ВИМ-Авиа» было восприня-
то как понижение его шансов воз-
главить Санкт-Петербург. И хотя 
глава города Георгий Полтавченко 
не фигурировал в числе вероятных 
отставников на ближайшие дни, го-
сподина Соколова давно называли 
его возможным преемником. По-
литолог Михаил Виноградов отме-
тил, что критика президента пози-
ции Максима Соколова как вероят-
ного кандидата на пост губернатора 
Санкт-Петербурга «определенно не 
усиливает». «В последний год идет 
волна на ослабление и дискредита-
цию практически всех высокопо-
ставленных персон. Соколов дейст-
вовал много лет в подчеркнуто ком-
фортной среде — теперь появился 
шлейф»,— сказал эксперт.

Отдел политики 
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В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р
И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  
В И К Т О Р А  Т О Л О К О Н С К О Г О

Виктор Толоконский вступил в должность губернатора Красноярского края 26 сентября 2014 
года и занимал этот пост 1097 дней.

За время его правления население края увеличилось на 0,7% — с 2,86 млн на 
1 января 2015 года до 2,88 млн (в обоих случаях — 13-е место по стране) на 1 января 2017 
года. Рождаемость снизилась на 4,1% — с 14,5 на 1 тыс. населения в 2014 году (26-е 
место) до 13,9 по итогам 2016 года (23-е). Смертность за тот же период снизилась 
на 1,6% — с 12,7 на 1 тыс. населения (28-е место) до 12,5 (27-е).

Уровень безработицы увеличился на 0,7 процентного пункта — с 5% по 
итогам 2014 года (33-е место) до 5,7% на июль 2017 года (48-е место). Среднемесячная 
заработная плата увеличилась на 4,7% — с 34,2 тыс. руб. в 2014 году (15-е место) 
до 35,8 тыс. руб. по итогам 2016 года (16-е место). Средняя пенсия за тот же период 
выросла на 11,1% — с 11,7 тыс. руб. (21-е место) до 13 тыс. руб. (17-е место).

Валовый региональный продукт вырос на 21,4% — с 1,4 трлн руб. в 2014 году до 
1,7 трлн руб. в 2016-м. Бюджет в 2014 году был исполнен с дефицитом в 20,7 млрд руб. (до-
ходы — 182,8 млрд руб., расходы — 203,4 млрд руб.). В 2016 году профицит краевого 
бюджета составил 2,1 млрд руб. (доходы — 203,6 млрд руб., расходы — 201,5 млрд 
руб.). Индекс промышленного производства по итогам 2016 года составил 98,2%. 
В 2014 году этот показатель был равен 102,3%.

Число зарегистрированных преступлений увеличилось на 1,6% — с 56,4 тыс. 
в 2014 году до 57,3 тыс. в 2016 году. С января по август 2017 года в крае было зарегистриро-
вано 34,6 тыс. преступлений.

Евгений Федуненко

Россия и США  
сблизятся около Луны
«Роскосмос» и NASA наметили план работ  
на следующее десятилетие

27 сентября Россия и США под-
писали соглашение о совмест-
ной работе над созданием но-
вой космической станции на 
орбите Луны. К участию в проек-
те допущены и другие страны, 
однако детали еще только обсу-
ждаются. В «Роскосмосе» отме-
чают, что проект может потре-
бовать серьезного пересмотра 
Федеральной космической про-
граммы до 2025 года.

О том, что главы космических 
агентств России и США договори-
лись о совместной работе по созда-
нию новой космической станции 
Deep Space Gateway на орбите Лу-
ны, стало известно 27 сентября. На 
Международном астронавтическом 
конгрессе, проходящем в Аделаиде 
(Австралия), руководитель «Роскос-
моса» Игорь Комаров заявил, что 
первые модули станции могут быть 
выведены на орбиту в 2024–2026 го-
дах. «На первом этапе будем стро-
ить орбитальную часть с дальней-
шей перспективой применения от-
работанных технологий на поверх-
ности Луны и впоследствии Мар-
са»,— сказал господин Комаров. По 
данным 

”
Ъ“, в тот же день «Роскос-

мос» и NASA подписали сам доку-
мент. Проект готовился целый год: 
все это время стороны согласовыва-
ли мельчайшие детали предстояще-
го сотрудничества.

В NASA уже подтвердили факт 
подписания документа и уточнили, 
что решение совместно создавать 
новую космическую станцию на ор-
бите Луны отражает общее видение 

освоения космоса профильными 
структурами двух стран: «Оба агент-
ства, а также другие партнеры Ме-
ждународной космической станции 
рассматривают этот шаг как страте-
гически важный компонент иссле-
дования космического пространст-
ва, который требует дополнительно-
го изучения».

Участие в проекте могут также 
принять Китай, Индия, Бразилия 
и ЮАР, так как, по словам господи-
на Комарова, это одобрено и Росси-
ей, и США. В подписанном предва-
рительном соглашении, в частно-
сти, обговорен вклад всех участни-
ков. Так, например, Россия планиру-
ет создать от одного до трех модулей 
и стандартов унифицированного 
стыковочного механизма для всех 
кораблей, которые будут стыковать-
ся к станции. Кроме того, «Роскос-
мос» предполагает задействовать 
для вывода конструкций на около-
лунную орбиту создаваемую в на-
стоящее время новую ракету-носи-
тель сверхтяжелого класса. По сло-
вам директора госкорпорации по 
пилотируемым программам Сергея 
Крикалева, кроме шлюзового моду-
ля Россия может разработать для но-
вой станции жилой модуль. Обеща-
ется, что элементы новой станции 
будут приспособлены к выводу на 
американской сверхтяжелой раке-
те SLS (Space Launch System), а так-
же российских носителях «Протон» 
и «Ангара».

Объем финансового вклада каж-
дого из участников проекта будет 
обсуждаться на следующем этапе пе-

реговоров. Как уточнили 
”
Ъ“ в «Ро-

скосмосе», госкорпорация в свою 
очередь планирует прорабатывать с 
правительством возможные источ-
ники финансирования участия в 
международной лунной програм-
ме и создания новой космической 
станции. Ожидается, что основные 
расходы придутся на период после 
2020 года, и видимо, необходимо бу-
дет пересмотреть Федеральную кос-
мическую программу, при утвер-
ждении которой ранее говорилось, 
что возможна ее корректировка по-
сле 2019 года. «Мы надеемся пред-
ставить интересную и важную про-
грамму, докажем ее необходимость, 
обеспечим финансирование. У нас 
есть понимание и надежда частич-
но найти внешние источники фи-
нансирования. Но при этом основ-
ная задача — это получить государ-
ственное финансирование»,— под-
черкнул Игорь Комаров.

Как сообщил источник 
”
Ъ“ в ра-

кетно-космической отрасли, пока 
что все детали находятся в процес-
се обсуждения, но можно предполо-
жить, что этот проект станет логич-
ным продолжением технологий, ис-
пользуемых на МКС. «Таким обра-
зом, за доставку, то есть корабли и 
ракеты-носители, а также за жизнео-
беспечение будет отвечать РФ, энер-
гия и связь останутся за NASA, а ма-
нипуляторы — за Канадой и Евро-
пейским космическим агентством и 
другими участниками»,— рассказал 
собеседник 

”
Ъ“.

Александра Джорджевич, 
Михаил Коростиков
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Борец с коррупцией Олег 
Плохой может заняться 
деятельностью НКО 
и партий в Минюсте 
в ранге первого 
замминистра
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Мосгорсуд отклонил вчера жало-
бу защиты на арест бывшего ге-
нерального директора СУ-155 
Александра Мещерякова. Ин-
тересно, что за смягчение ме-
ры пресечения бизнесмену вы-
ступали как его адвокаты, так и 
представитель прокуратуры Мо-
сквы. Однако Мосгорсуд посчи-
тал: основания для того, чтобы 
выпустить обвиняемого в круп-
ном мошенничестве строителя 
из СИЗО, нет. Под арестом госпо-
дин Мещеряков будет находить-
ся до 10 октября.

Жалоба защиты Александра Ме-
щерякова, которого Тверской суд 
Москвы отправил в СИЗО 13 сентя-
бря текущего года, рассматривалась 
в Мосгорсуде вчера. Защита обвиняе-
мого в крупном мошенничестве биз-
несмена просила суд изменить под-
следственному меру пресечения на 

любую, не связанную с содержанием 
под стражей. Как отмечали, обосно-
вывая свои жалобы, адвокаты, го-
сподин Мещеряков уже полтора года 
как не возглавляет СУ-155, до самого 
задержания не скрывался от следст-
вия, пунктуально являясь по всем 
повесткам на допросы. Кроме того, 
защита настаивала: предъявленное 
строителю обвинение напрямую 
связано с предпринимательской де-
ятельностью и вообще относится к 
гражданско-правовым отношени-
ям, что, по мнению адвокатов, ста-
вит под сомнение законность само-
го ареста Мещерякова.

Александр Мещеряков, участво-
вавший в заседании при помощи ви-
деосвязи, эмоционально поддержал 
своих защитников. «Я заслуженный 
строитель России, честно работал в 
течение 20 лет. Мне стыдно находить-
ся за решеткой!» — воскликнул он.

Отметим, что позицию защи-
ты поддержала и прокуратура, ко-
торая также попросила выпустить 
экс-гендиректора СУ-155 из следст-
венного изолятора. «С постановле-
нием суда первой инстанции мы не 
согласны»,— подчеркнул предста-
витель прокуратуры, отметив, что 
его ведомство «изначально не под-
держивало ходатайство следствия», 
считая арест Александра Мещеря-
кова «чрезмерной мерой». Разъяс-
няя позицию прокуратуры, ее пред-
ставитель сказал: следователи МВД, 
по его мнению, не в полном объе-
ме доказали причастность аресто-
ванного к «инкриминируемому ему 
мошенничеству», так как он «зани-
мался лишь непосредственно стро-
ительством», не имея отношения к 
финансам. Из выступления пред-
ставителя прокуратуры можно бы-
ло понять, что надзорное ведомство 

считает: квалификация действий 
арестованного должна быть иной 
— гораздо более мягкой — и отно-
ситься к ст. 200.3 УК РФ (привлече-
ние денежных средств граждан в на-
рушение требований законодатель-
ства РФ об участии в долевом строи-
тельстве многоквартирных домов).

Однако апелляционная инстан-
ция Мосгорсуда посчитала решение 
райсуда законным и отклонила жа-
лобу защиты. Таким образом, Алек-
сандр Мещеряков останется в СИЗО 
до 10 октября.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, 17 сентя-

бря Александру Мещерякову было 
предъявлено обвинение в мошен-
ничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). Группа компаний 
СУ-155, которую он возглавлял, была 
одним из крупнейших российских 
строительных холдингов, однако в 
2015 году она оказалась на грани кра-
ха, и банк «Российский капитал» взял 
на себя обязательства по завершению 
ее не доведенных до конца проектов. 
По мнению следствия, как минимум 
в двух жилищных комплексах СУ-155 
продавала сотни квартир, не имея не-
обходимой документации, в частно-
сти разрешения на строительство, а 
также свидетельства о праве собст-
венности на земельные участки, где 
велось строительство. А при прода-
жах квартир, по словам одного из со-
беседников 

”
Ъ“, в СУ-155 применя-

лись 19 разных договоров, ни один 
из которых не подпадал под действу-
ющий 214-ФЗ о защите дольщиков. В 
частности, в материалах дела фигури-
рует жилищный комплекс на улице 
Бочкова. Земельный участок, на ко-
тором планировалось построить до-
ма, как выяснилось, так и остался на 
балансе прежнего владельца — ЗАО 
«Калибровский завод», и на него пре-
тендовал банк ВТБ при банкротстве 
предприятия. Тем не менее СУ-155 
продала здесь 167 квартир почти на 
миллиард рублей, их владельцы по-
сле краха компании не могли заявить 
свои права на жилье, так как юриди-
чески не имели прямого отношения 
к имуществу завода. Аналогичная си-
туация сложилась и в случае с ЖК в 
Балашихе, который также фигуриру-
ет в материалах дела.

Владислав Трифонов

Как стало известно ”Ъ“, Россия 
вступила в спор с США за аре-
стованного в Греции гражданина 
РФ Александра Винника. Амери-
канцы требуют его выдачи по за-
очному обвинению в отмывании 
$4 млрд через криптовалютную 
биржу BTC-Е. В свою очередь, 
российские правоохранитель-
ные органы обвиняют господина 
Винника в мошенничестве более 
чем на 600 тыс. руб. По междуна-
родному законодательству Рос-
сия имеет приоритетное право 
на возвращение своего гражда-
нина, тем более что Александр 
Винник уже согласился на добро-
вольную экстрадицию на родину.

Уголовное дело в отношении 
38-летнего Александра Винника бы-
ло возбуждено по ч. 3 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в крупном размере) 
следственным отделом ОМВД России 
по Останкинскому району Москвы. 
По данным 

”
Ъ“, основанием для это-

го стало заявление представителей 
одной из коммерческих структур. Ее 
представители заключили с господи-
ном Винником договор на поставку 
оборудования и перевели на его счет 
более 600 тыс. руб. Однако товар ком-
мерсанты так и не получили.

Дальнейшие события развива-
лись весьма стремительно. 10 ав-
густа 2017 года Александру Винни-
ку предъявили заочное обвинение 
в мошенничестве и объявили его в 
розыск. На следующий день Остан-
кинский райсуд Москвы удовлетво-
рил ходатайство следствия об избра-
нии господину Виннику меры пресе-
чения в виде двухмесячного ареста 
с момента его задержания в РФ или 
выдачи на родину. Еще через неде-
лю Генпрокуратура России обрати-
лась в Министерство юстиции, про-
зрачности и прав человека Греции с 
запросом о выдаче россиянина. По 
данным НЦБ Интерпола Греции, на 
прошлой неделе апелляционный 
суд города Салоники вынес реше-
ние об аресте Александра Винника 
на 40 суток для рассмотрения вопро-
са о его экстрадиции в Россию.

Отметим, что если бы российская 
сторона оперативно не вмешалась в 

эту ситуацию, то господин Винник, 
скорее всего, уже давно был бы вы-
дан США. Как уже рассказывал 

”
Ъ“, 

россиянина задержали по их запро-
су еще 25 июля в курортном поселке 
Уранополис в Халкидиках в одном 
из самых дорогих отелей, куда он 
приехал на отдых. По решению мест-
ной прокуратуры задержанного по-
местили под арест на максимально 
возможные два месяца до рассмотре-
ния запроса об экстрадиции в США 
(срок содержания истек 25 сентября).

Как следует из представленных 
грекам американской прокурату-
рой материалов, за Александром 
Винником они следили несколько 
месяцев. За это время в отношении 
кибермошенника, каковым россия-
нина считают американцы, было со-
брано целое досье. Согласно данным 
ФБР, махинациями с криптовалютой 
господин Винник начал заниматься 
еще в 2011 году, конвертируя свои 
криминальные доходы в американ-
ский доллар и российский рубль че-
рез счета подконтрольных ему ком-
паний. Именно тогда была взлома-
на японская биржа Mt. Gox, что впо-
следствии привело к ее банкротству. 
Специалисты японской компании 
WizSec, занимающейся вопросами 
кибербезопасности и, в частности, 
расследованием взлома биржи Mt. 
Gox, считают, что около 300 тыс. бит-
койнов ($800 млн) было выведено че-
рез BTC-E на различные счета, контр-
олируемые господином Винником в 
банках Латвии и Кипра.

Впрочем, сам россиянин все об-
винения США в свой адрес отрица-
ет и от добровольной экстрадиции в 
эту страну, где ему грозит до 55 лет тю-
ремного заключения и штраф в раз-
мере $12 млн, отказался. Его судьба, 
судя по всему, решится 29 сентября, 
когда в Греции состоится судебное за-
седание по делу об экстрадиции. По 
данным 

”
Ъ“, господин Винник уже со-

гласится на добровольную экстради-
цию на родину. И поскольку он явля-
ется гражданином России, то запрос 
Генпрокуратуры РФ в такой ситуации 
может быть рассмотрен и удовлетво-
рен в приоритетном порядке.

Олег Рубникович

Жалоба строителя не устроила Мосгорсуд
Экс-гендиректора СУ-155 оставили под арестом

У каждого биткойна 
есть две стороны
На одного обвиняемого  
в кибермошенничестве  
претендуют и Россия, и США

Благотворительный фонд «Подари 
жизнь» добился решения о пере-
именовании красноярского фон-
да-двойника «Подари жизнь 24». 
Красноярский краевой суд обя-
зал организацию в течение деся-
ти дней изменить свое название. 
Также суд постановил выплатить 
компенсацию 50 тыс. руб. фонду 
«Подари жизнь» Чулпан Хамато-
вой и Дины Корзун. Представляв-
ший их адвокат Юлий Тай сказал 

”Ъ“, что этот прецедент может по-
ложить начало изменению зако-
нодательства о некоммерческих 
организациях (НКО) в части защи-
ты их наименований.

Красноярский краевой суд удов-
летворил в основной части иск фон-
да «Подари жизнь» Чулпан Хамато-
вой и Дины Корзун к фонду-клону 
после того, как дело было отправле-
но на пересмотр Верховным судом. 
Как сообщил 

”
Ъ“ представлявший 

истцов управляющий партнер ад-
вокатского бюро «Бартолиус» Юлий 
Тай, сегодня суд обязал фонд «Пода-
ри жизнь 24» в десятидневный срок 
принять решение об изменении на-
именования путем исключения сло-
восочетания «Подари жизнь» из свое-
го названия. В 15-дневный срок орга-
низация должна подать все необхо-
димые документы в Минюст для ре-
гистрации изменений.

Суд также постановил взыскать 
компенсацию 50 тыс. руб. с органи-
зации-клона в пользу фонда госпожи 
Хаматовой и госпожи Корзун, а так-
же оплатить их судебные расходы. 
Решение вступило в силу. «Мы про-
сили установить астрент — судеб-
ную неустойку по прогрессивной 
шкале: 100 тыс. руб. за первую неде-
лю неисполнения судебного акта, 
200 тыс. руб. за вторую, 300 тыс. руб. 
за третью и т. д., но в этой части иска 
решением суда отказано»,— сказал 

”
Ъ“ господин Тай.

Напомним, что около года назад 
фонд «Подари жизнь» обратился в суд 
с иском к организации-двойнику, за-
регистрированной в Красноярске на 
Елену и Олега Чипизубовых. Органи-

зация «Подари жизнь 24» представ-
лялась как филиал фонда «Подари 
жизнь» и даже убедила двух женщин 
взять кредиты на сумму около полу-
миллиона рублей якобы для помощи 
детям. Как объясняли представители 
фонда «Подари жизнь», деятельность 
красноярской организации «создает 
угрозу самой идее благотворительно-
сти, базирующейся на доверии». Ра-
нее красноярские суды отказались 
удовлетворить иск московского фон-
да. Судьи ссылались на Гражданский 
кодекс, нормы которого охраняют 
лишь названия коммерческих орга-
низаций, а не НКО. Однако после по-
лучения кассационной жалобы Вер-
ховный суд (ВС) постановил пересмо-
треть судебные решения. Как объяс-
нил ВС в мотивировочной части, «на-
личие юридических лиц с одинако-
вым наименованием в пределах той 
же территории может помешать нор-
мальному ходу гражданского оборо-
та» и «фонд (

”
Подари жизнь“.— 

”
Ъ“) 

имеет законный интерес в защите 
своего доброго имени и репутации».

Юлий Тай назвал сегодняшнее ре-
шение суда «абсолютным прецеден-
том». «Мы надеемся, что случай с фон-
дом 

”
Подари жизнь“ положит начало 

изменению законодательства касае-
мо наименований и защиты их уни-
кальности. Нормы закона должны 
распространяться как на коммерче-
ские организации, так и на НКО»,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Тай. Он добавил, 

что при честной работе фонда-двой-
ника проблема с одинаковыми наи-
менованиями «решалась бы в част-
ном порядке». К громкому судебно-
му разбирательству привело недо-
бросовестное поведение «краснояр-
ских благотворителей».

Управление Минюста по Крас-
ноярскому краю прокомментиро-
вать судебное решение согласилось 
только «после ознакомления с пол-
ным текстом апелляционного оп-
ределения, включая мотивировоч-
ную часть».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Лада Шамардина

Фонд «Подари жизнь» 
защитился  
от копирования
Суд обязал красноярского клона 
организации сменить название

Как стало известно ”Ъ“, в среду в Москве 
с санкции суда был помещен под домаш-
ний арест топ-менеджер En+ Group Дмитрий 
Пономарев, подозреваемый в особо круп-
ном мошенничестве. Претензии следствия 
не имеют отношения к нынешней работе биз-
несмена, которому в день ареста исполнилось 
50 лет. Как считают в полиции, еще в 2011 го-
ду господин Пономарев, будучи главой ассо-
циации НП «Совет рынка» (регулятор энерго-
рынков), устроил на работу жену заместителя 
директора департамента развития электроэ-
нергетики Минэнерго Егора Гринкевича. Жен-
щина, полагает следствие, на работу не ходи-
ла, но исправно получала зарплату.

По данным источников 
”
Ъ“, Дмитрий Понома-

рев был задержан еще в минувший понедельник 
у себя дома в центре Москвы следователями сто-
личной полиции, действовавшими при поддер-
жке оперативников ФСБ. На данный момент он 
является директором по работе с органами влас-
ти и общественными организациями En+ (управ-
ляет промышленными активами Олега Дерипа-
ски) и членом совета директоров входящей в En+ 
энергокомпании «Евросибэнерго». Впрочем, ви-
зит оперативно-следственной бригады был свя-
зан с уголовным делом, касающимся одного из 
предыдущих мест работы одной из самых видных 
фигур на энергорынке страны.

Дмитрий Пономарев — специалист по бирже-
вой торговле, в 1997–2001 годах был главой Фон-
довой биржи РТС и ее совета директоров. Затем 
он был приглашен в РАО «ЕЭС России» для раз-
работки и организации оптового энергорынка в 
рамках реформы госхолдинга и курировал это на-
правление. Площадка для оптовых торгов элек-
троэнергией заработала во второй половине 2000-
х годов, тогда господин Пономарев возглавил НП 
«Совет рынка». Эта ассоциация выполняет функ-
ции регулятора энергорынков, в нее должны всту-
пать все участники оптовых торгов — генерирую-
щие и энергосбытовые компании, крупные про-
мышленные потребители.

Как рассказывал 
”
Ъ“, из «Совета рынка» Дмит-

рию Пономареву пришлось уйти в конце 2011 
года, после того как тогдашний премьер России 
Владимир Путин показательно раскритиковал 
ряд топ-менеджеров энергокомпаний за исполь-
зование офшорных схем и аффилированность 
с коммерческими структурами. Господин Поно-
марев был наиболее высокопоставленным руко-
водителем из тех, кого упомянул премьер. После 
этого топ-менеджер перешел на работу в струк-
туры Олега Дерипаски. На посту главы «Совета 
рынка» Дмитрия Пономарева сменил Вячеслав 
Кравченко, в 2013 году назначенный замминис-
тра энергетики.

Между тем, по данным источников 
”
Ъ“, неко-

торое время назад деятельность «Совета рынка» 
проверила Генпрокуратура. Представители над-
зорного органа обнаружили ряд серьезных фи-
нансовых нарушений и передали собранные ма-
териалы в ФСБ, а чекисты, в свою очередь, после 

их проверки — в столичный главк МВД. В резуль-
тате в феврале текущего года было возбуждено 
уголовное дело об особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в отношении неустанов-
ленных лиц из числа руководства «Совета рын-
ка». Следователи выяснили, что еще 1 марта 2011 
года руководство «Совета рынка» издало приказ 
о приеме на работу Оксаны Гринкевич — жены 
Егора Гринкевича, занимавшего тогда пост заме-
стителя директора департамента развития элек-
троэнергетики Минэнерго. Именно он куриро-
вал, по предварительным данным, от Минэнерго 
деятельность «Совета рынка». Женщина получи-
ла должность заместителя начальника админи-
стративно-хозяйственного управления НП, но, 
как оказалось, «трудовую деятельность не осу-
ществляла, трудовые функции не выполняла, на 
рабочем месте отсутствовала».

Изначально шла речь о том, что «мертвой ду-
ше» было выплачено более миллиона рублей, но, 
по последним подсчетам следствия, таким обра-
зом было похищено около 3 млн руб. В марте это-
го года были проведены обыски в «Совете рын-
ка» и у его нынешнего руководства. После анали-
за всех собранных данных основным фигуран-
том уголовного дела и стал экс-глава НП Дмит-
рий Пономарев.

После обыска в его квартире бизнесмена до-
ставили к следователю, где сначала допросили 
как свидетеля, потом провели очную ставку меж-
ду ним и сотрудниками бухгалтерии «Совета рын-
ка», а закончилось все допросом господина По-
номарева уже в качестве подозреваемого в особо 

крупном мошенничестве. В итоге экс-главу «Сове-
та рынка» задержали и отправили в ИВС.

По словам источников 
”
Ъ“, на допросе подо-

зреваемый выразил готовность сотрудничать со 
следствием и даже возместить инкриминируе-
мый ему ущерб. Сделать это бизнесмену, судя по 
всему, несложно, так как его официальная месяч-
ная зарплата составляет 6 млн руб.

Между тем следствие было намерено настаи-
вать именно на заключении Дмитрия Понома-
рева под стражу на все время следствия, приво-
дя стандартные аргументы о том, что он может 
скрыться, оказать давление на свидетелей, унич-
тожить доказательства и т. д. Впрочем, суд посчи-
тал, что содержание в СИЗО — слишком суровая 
мера пресечения для известного энергетика, от-
правив его под домашний арест на два месяца. 
При этом ему без разрешения следователя запре-
щено покидать свою квартиру в Романовом пере-
улке, пользоваться любыми средствами связи и 
вступать в контакты с другими фигурантами рас-
следования. За нарушение ограничений госпо-
дин Пономарев, на которого для контроля его 
действий сотрудники ФСИН вскоре наденут элек-
тронный браслет, может быть отправлен в СИЗО. 
Мера пресечения Дмитрию Пономареву была из-
брана в день его 50-летия.

В En+ 
”
Ъ“ заявили, что «по информации ком-

пании, вопросы правоохранительных органов 
к Дмитрию Пономареву относятся к периоду его 
работы в НП 

”
Совет рынка“ в 2011 году, то есть 

до прихода в En+» (в группу он перешел в августе 
2013 года). В Минэнерго от комментариев отказа-
лись, а в «Совете рынка» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Сергей Сергеев, Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел

Арест сорвал юбилей энергетика
По решению суда Дмитрий Пономарев задержится дома на два месяца

После задержания Дмитрий 
Пономарев решил сотрудничать  
со следствием   ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА



Коммерсантъ   l   Четверг 28 сентября 2017 №180   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
5

Согласно поправкам, предста-
витель в суде должен иметь высшее 
юридическое образование, получен-
ное по программе с российской госак-
кредитацией, либо иметь ученую сте-
пень по юридической специально-
сти, присвоенную в РФ. Представите-
лями могут выступать и российские 
организации, но для участия в судо-
производстве они должны будут на-
править граждан, соответствующих 
вышеназванным требованиям. Зако-
нопроект оговаривает аналогичные 
требования для иностранных гра-
ждан и юрлиц — российский диплом 
или ученая степень. Тем, кто окончил 
зарубежный вуз, придется сдать экза-
мен в «общероссийской обществен-
ной организации граждан, имеющих 
юридическое образование». Ассоциа-
ция юристов России (АЮР), которую 
возглавляет все тот же Павел Краше-
нинников, уже изъявила желание 
выступить в таком качестве. «АЮР мо-
жет стать органом, осуществляющим 
допуск к профессии. Для иностран-
ных юристов и адвокатов такой до-
пуск будет введен в обязательном по-
рядке»,— сообщил 

”
Ъ“ председатель 

правления АЮР Владимир Груздев.
Партнер А2 Михаил Александров 

полагает, что стоит рассмотреть воз-
можность создания некоего коопера-
тивного органа АЮР и адвокатуры: 
«Адвокатура действует на основании 
отдельного закона, а АЮР все же про-
сто общественная организация, пусть 
и очень уважаемая». Первый вице-
президент Федеральной палаты адво-
катов РФ (ФПА) Евгений Семеняко по-

лагает, что «АЮР фактически берет на 
себя роль структуры, которая, минуя 
идущие сейчас процессы, хочет само-
стоятельно решить вопрос о допуске к 
судебному представительству».

Юристы одобряют саму идею про-
фессионального представительства в 
судах, но полагают, что проект не ре-
шит полностью проблему оказания 
неквалифицированной правовой 
помощи. По оценке партнера Herbert 
Smith Freehills Алексея Панича, на 
практике более 90% всех судебных 
представителей и так юристы, но 
лучше предоставить это право адво-
катам, которые обязаны соблюдать 
профессиональные стандарты. Ми-
хаил Александров считает, что «надо 
в любом случае двигаться в направ-
лении хоть какого-то регулирования 
этого рынка». По его мнению, допу-
скать в суды только адвокатов нель-
зя из-за их небольшой численности 
и высокой специализации, прежде 
всего на уголовном праве.

Евгений Семеняко согласен, что к 
судебному представительству долж-
ны быть допущены профессионалы: 
«Но проект не решает эту задачу, а на-
против, может ухудшить ситуацию». 
Он отмечает, что проект противоре-
чит ФЦП о реформе рынка юруслуг, 
согласно которой Минюст совмес-
тно с ФПА и при участии юридиче-
ских фирм уже несколько лет разра-
батывает порядок представительст-
ва интересов в судах (концепцию ад-
вокатской монополии). «Осенью ито-
говый текст концепции планирова-
лось представить общественности. 
Внесение этого проекта стало для нас 
неожиданностью, с нами он не обсу-

ждался»,— подчеркнул Евгений Се-
меняко, назвав это «действиями, на-
правленными на подрыв реформы».

По словам юристов, у граждан 
останется право самостоятельно за-
щищать свои интересы в суде. И все 
же, по мнению Алексея Панича и 
Евгения Семеняко, можно было бы 
предусмотреть исключения и раз-
решить представлять интересы физ-
лиц неюристам по некрупным и не-
сложным спорам. «Например, для 
близких родственников граждани-
на, который по каким-либо причи-
нам не может участвовать в процессе 
самостоятельно, а расходы на юри-
стов не может или не хочет нести»,— 
поясняет Алексей Панич. Он счита-
ет, что исключения нужно сделать и 
для работников юрлиц: «Из законо-
проекта следует, что гендиректор ор-
ганизации не сможет представлять 
ее интересы в суде».

По мнению юристов, сам по се-
бе факт наличия юридического об-
разования не гарантирует оказания 
качественных услуг. «Законопроект 
предъявляет требование лишь к на-
личию диплома. При этом в нем от-
сутствуют требования к опыту юри-
ста, нет ответственности за оказа-
ние неквалифицированной право-
вой помощи, нет организации, ко-
торая бы обеспечила соответствие 
представителей определенным стан-
дартам и наличие квалификации,— 
считает господин Семеняко.— Этот 
проект открывает дорогу в суды во-
обще всем желающим, включая лиц, 
изгнанных из адвокатуры».

Анна Занина,  
Андрей Райский

Неюристов лишают  
судебных перспектив

Сведения о многократном превы-
шении допустимой концентрации 
сероводорода на закрытом по-
лигоне отходов «Кучино» вызва-
ны ошибкой департамента Рос-
природнадзора по ЦФО. Об этом 

”Ъ“ заявили опрошенные экспер-
ты. По их словам, служба срав-
нила концентрацию сероводоро-
да на полигоне с нормативными 
значениями ПДК для жилой зоны. 
Тем не менее в близлежащих жи-
лых кварталах нормативы по се-
роводороду все-таки превыше-
ны — об этом говорят данные как 
Росприроднадзора, так и сторон-
него мониторинга. Жители ряда 
районов Москвы и Подмосковья 
продолжают жаловаться на запах 
сероводорода. Ситуацией обес-
покоены члены Совета по правам 
человека (СПЧ) при президен-
те РФ, которые вчера обратились 
в столичную прокуратуру с прось-
бой найти нарушителей.

Росприроднадзор ошибся в расче-
тах, заявив о превышении предель-
ной концентрации сероводорода на 
полигоне «Кучино» (Балашиха), зая-
вил 

”
Ъ“ гендиректор ЗАО «Спецгеоэ-

кология» (компания занимается раз-
работкой проекта рекультивации по-
лигона после его закрытия) Борис 
Трушин. Напомним, ранее в распоря-
жении 

”
Ъ“ оказалось письмо департа-

мента Росприроднадзора по ЦФО гла-
ве минэкологии Подмосковья Алек-
сандру Когану, в котором говорилось 
о превышении концентрации серо-
водорода на полигоне отходов более 
чем в 625 раз: концентрация газа со-
ставила более 5,0 мг на 1 куб. м при 
нормативе 0,008 мг на 1 куб. м, гово-
рится в документе. В службе поясни-
ли, что пробы были взяты «непосред-
ственно на теле полигона». Проверка 
проводилась после того, как станции 
Мосэкомониторинга «Кожухово» и 
«Жулебино» неоднократно фиксиро-
вали превышение концентрации се-
роводорода в воздухе. Сейчас в соци-
альных сетях на запах сероводорода 
в воздухе жалуются жители Марьино, 
Перово, Сокольников, Гольяново, Лю-
берец, Измайлово, Новокосино и дру-
гих столичных районов, а также Ба-
лашихи, Реутова, Железнодорожного 
(см. 

”
Ъ“ от 26 сентября). Они написали 

петицию на имя президента РФ Вла-
димира Путина, а 30 сентября собира-
ются митинговать против несанкци-
онированных выбросов в Балашихе.

К решению проблемы подключи-
лись в СПЧ. По словам заместителя 
главы совета Евгения Боброва, вчера 
в столичную прокуратуру направле-
но обращение: «Мы не можем прове-
рить информацию, поступающую от 
жителей, поэтому надеемся, что над-
зорный орган выявит нарушителей».

«Инспекторы Росприроднадзора 
замерили концентрацию сероводо-
рода на полигоне, и она составила бо-
лее 5,0 мг на 1 куб. м, ее сравнили со 
значением предельной допустимой 
концентрации для жилой зоны, кото-
рая составляет 0,008 мг на 1 куб. м,— 
пояснил господин Трушин.— Дело в 
том, что пробы отобрали на теле по-
лигона, то есть в так называемой ра-

бочей зоне, для которой ПДК состав-
ляет 10 мг на 1 куб. м. Вот и произош-
ла неразбериха». По его словам, повы-
шенный по сравнению с пороговым 
для жилой зоны показатель сероводо-
рода на полигоне — это нормально, 
потому что рекультивация «Кучино» 
еще не началась. В Минприроды 

”
Ъ“ 

подтвердили, что территория полиго-
на считается рабочей зоной.

«Было очевидно, что аномальное 
превышение концентрации по се-
роводороду — ошибка в расчетах ин-
спекторов, с чем мы, к сожалению, 
сталкиваемся часто,— рассказал 

”
Ъ“ 

заведующий лабораторией прогно-
зирования качества окружающей 
среды и здоровья населения Инсти-
тута народнохозяйственного прогно-
зирования РАН Борис Ревич.— Если 
пробы взяты непосредственно на по-
лигоне, стоит сравнивать их с ПДК 
для рабочей зоны».

И. о. председателя Центрального 
совета Всероссийского общества ох-
раны природы (организация контр-
олирует процесс рекультивации по-
лигона «Кучино») Элмурод Расулмуха-

медов отмечает: «Некорректно гово-
рить о том, что зафиксированная Рос-
природнадзором концентрация серо-
водорода держится постоянно». «Сей-
час полигон засыпают грунтом, веро-
ятно, где-то этот слой был нарушен и 
произошел однократный выброс»,— 
поясняет он. По данным замеров ООО 
«Экополигон» (есть у 

”
Ъ“), за день до 

проверки Росприроднадзора на теле 
полигона фиксировалась концентра-
ция сероводорода 0,46 мг на 1 куб. м.

Между тем в жилых кварталах Ко-
сино-Ухтомского района, примыкаю-
щих к полигону «Кучино», уровень со-
держания сероводорода в воздухе все-
таки превышен, говорят в Росприрод-
надзоре. По результатам исследований 
службы были выявлены превышения 
допустимых нормативов сероводоро-
да в 1,10–1,74 раза — по этому факту 
возбуждено административное дело. 

По данным экспертизы ООО «Экопо-
лигон» (заказчик — минэкологии Под-
московья), концентрация сероводоро-
да в жилой зоне (Речная улица, Бала-
шиха) накануне зафиксированного Ро-
сприроднадзором превышения на по-
лигоне составляла 0,012 мг на 1 куб. м, 
что в 1,5 раза превышает норматив.

«Мировые ПДК по сероводороду 
значительно выше, чем в РФ,— го-
ворит господин Расулмухамедов.— 
Если вы съедите три яйца, то выдох-
нете 0,008 мг на 1 куб. м сероводоро-
да, это и есть установленная в Рос-
сии ПДК». Ранее в московском депар-
таменте природопользования также 
обратили внимание на то, что «кон-
центрации сероводорода в воздухе, 
при которых начинается воздействие 
на здоровье, значительно выше зна-
чения ПДК». Чиновники ссылаются 
на данные Всемирной организации 
здравоохранения, согласно которым 
«обратимая реакция у астматиков и 
аллергиков начинается с концентра-
ций 2,8 мг на 1 куб. м, что в 350 раз вы-
ше, чем российская ПДК».

Ольга Никитина

В здоровом теле полигона — 
здоровый дух
Проблемы с сероводородом в Подмосковье  
эксперты называют преувеличенными

с1

Министр образования и нау-
ки РФ Ольга Васильева впер-
вые отчиталась перед депута-
тами о работе ведомства за год. 
Глава ведомства сразу попро-
сила парламентариев поддер-
жать ею идею убрать из закона 
понятие «образовательные услу-
ги». Спикер Думы Вячеслав Воло-
дин заверил министра, что депу-
таты такую возможность найдут. 
Представитель Счетной пала-
ты на заседании рассказал о не-
целевом использовании средств 
Минобрнауки на сумму 2,8 млрд 
руб., но депутаты в уточняющих 
вопросах к министру эту тему ре-
шили не поднимать, а спросить, 
например, вернется ли в школы 
молоко и когда отменят ЕГЭ.

В среду глава Минобрнауки Ольга 
Васильева в рамках правительствен-
ного часа сообщила депутатам Госду-
мы, что в 2017 году расходы на обра-
зование по сравнению с прошлым го-
дом увеличились на 24 млрд руб. и со-
ставили 595 млрд руб. «Страшной про-
блемой» практически всех регионов 
РФ госпожа Васильева назвала физи-
ческий износ зданий школ. На стро-
ительство новых зданий из бюдже-
та в 2017 году регионам уже выделе-
но 25 млрд руб. Ольга Васильева так-
же напомнила депутатам о планах ве-
домства создать единое образователь-
ное пространство в стране и резко со-
кратить число учебников. Сейчас за-
кон «Об образовании» позволяет му-
ниципалитетам не только решать фи-
нансово-хозяйственные вопросы, но 
и «вмешиваться в содержание образо-
вания», сказала министр. «Нельзя го-
ворить об образовательном простран-
стве, если не выстроено управление 
снизу доверху, сверху вниз»,— сразу 
поправила себя Ольга Васильева. Речь 
идет о передаче управления школами 
с муниципального уровня на регио-
нальный, о начале которой ведомст-
во объявило в июле 2017 года (см. 

”
Ъ“ 

от 6 июля). Ольга Васильева также по-
делилась с депутатами соображения-
ми на тему услуг в образовании, кото-
рой уделяет внимание с момента свое-
го назначения на пост: «Неприемлемо 
в нашем законе 

”
Об образовании“ го-

ворить об образовании как об услугах. 
Я считаю, что совместно с вами нужно 
выработать новую форму правовую, 
которая определяет эту деятельность, 
которую осуществляют наши россий-
ские организации».

Резюмируя доклад министра, пред-
седатель Госдумы Вячеслав Володин ве-
лел депутатам найти возможность под-
держать предложения Ольги Василье-
вой: «Ее обращение к нам с просьбой 
поддержать по ряду вопросов, думаю, 
правильно было бы рассмотреть».

После этого аудитор Счетной пала-
ты Александр Филипенко рассказал 

о серьезных нарушениях, допущен-
ных Минобрнауки. В 2016 году ведом-
ство с нарушениями Бюджетного ко-
декса выделило субсидии на модер-
низацию имущественного комплекса 
17 подведомственных учреждений в 
размере более 2,2 млрд руб. «Нами бы-
ло направлено обращение в Генпро-
куратуру, которая подтвердила неце-
левое расходование этих средств»,— 
сообщил господин Филипенко. Всего 
в Счетной палате насчитали 2,8 млрд 
руб., которые потрачены Минобрнау-
ки «с признаками нецелевого исполь-
зования». Кроме того, не все регио-
ны выполнили майские указы пре-
зидента, согласно которым с 2013 го-
да зарплата учителей должна равнять-
ся 100% от средней по региону. «Име-
ются риски недостижения к 2018 году 
уровня зарплаты в высшем образова-
нии, который должен составить 200% 
от средней по региону»,— предупре-
дил Александр Филипенко.

Затем у депутатов была возмож-
ность задать Ольге Васильевой вопро-
сы. Большинство из них начинали 
свое обращение с приветствия госпо-
жи Васильевой на посту министра, а 
многие и вовсе спешили напомнить о 
разногласиях с предыдущим руковод-
ством Минобрнауки. «Раньше наше 
обсуждение превращалось в подобие 

корриды»,— уточнил председатель 
думского комитета по образованию и 
науке Вячеслав Никонов. О финансо-
вых претензиях СП никто больше не 
заговорил. Зато парламентариев инте-
ресовало, например, создание службы 
психологической поддержки в шко-
лах. Тема возникла в связи с трагедией 
5 сентября в подмосковной школе в 
Ивантеевке, где подросток с оружием 
напал на учителя и одноклассников. 
Депутата от «Справедливой России» 
Олега Шеина беспокоит переполнен-
ность классов и большая нагрузка учи-
телей. Традиционно депутаты предла-
гали перевести ЕГЭ в добровольный 
режим или вовсе отменить экзамен. 
Ежегодно выдвигавший такое предло-
жение депутат от КПРФ Олег Смолин 
в этом году решился на компромисс 
и предложил министерству хотя бы 
«пока отказаться» от введения третье-
го обязательного ЕГЭ по иностранно-
му языку, которое запланировано на 
2022 год. Другой депутат от КПРФ Каз-
бек Тайсаев сообщил министру, что он 
с коллегами разработал законопроект 
о возвращении бесплатного молока в 
школы: «Всем хорошо известно, как 
молоко влияет на здоровье наших де-
тей. Поддержит ли Министерство об-
разования этот законопроект?» Ми-
нистр решила не ограничивать спи-
сок полезных для школьников про-
дуктов одним молоком и уточнила: «А 
в некоторых регионах еще молоко и 
яблоки. Конечно, мы только за. Если 
будет финансирование».

Анна Макеева

Ольга Васильева остановила 
корриду в Госдуме
Депутатов не заинтересовало  
нецелевое расходование средств Минобрнауки

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет режиссер, генеральный директор  
«Мосфильма» Карен Шахназаров:
— С огромным удовольствием поздравляю Владимира 
Ильича с красивой датой из двух пятерок! Желаю здоро-
вья ему и его прекрасной семье, а также успехов в боль-
шой творческой работе. Знаю его давно и как прекрасно-
го журналиста, и как человека, который возродил Ясную 
Поляну. Его энергия превратила это место не просто в 
музей, а важное культурное место в России, пропитан-
ное духом его великого предка. Лев Николаевич Тол-
стой, если бы знал все это, был бы горд, что имеет такого 
правнука. Так же плодотворно Владимир Ильич работа-

ет на высоком государственном посту, очень сложном 
месте, учитывая, что культура у нас сейчас находится в 
периоде турбулентности, ее постоянно сопровождают 
громкие происшествия. И хотя советнику президента в 
этих условиях приходится несладко, он находит пра-
вильные подходы к решению сложных вопросов, дела-
ет все возможное для развития культуры, оказания по-
мощи деятелям искусства. Желаю ему не терять этой 
творческой энергии и продолжать работать на славу рос-
сийской культуры, продолжать быть таким же обаятель-
ным, симпатичным, теплым человеком.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
советнику президента РФ по культуре и искусству  
Владимиру Толстому

Ольга Васильева поддер-
жала предложение депу- 
татов вернуть в школьное  
меню некоторые бесплат-
ные продукты, «если  
будет финансирование»
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«Если вы съедите три яйца, то выдох- 
нете 0,008 мг на 1 куб. м сероводорода, 
это и есть установленная в России  
предельно допустимая концентрация»



Курдистан решил не быть иракским
Итоги референдума в автономии отвергли все государства региона

Подведены предварительные итоги ре
ферендума о независимости  Иракского 
Курдистана, состоявшегося 25 сентяб
ря. Согласно им, за отделение от Ирака 
проголосовали более 93% пришедших 
на участки. Явка составила 77%. Несмо
тря на это, практически все государст
ва региона выступили с резким осужде
нием плебисцита, участие в котором 
приняли более 3,3 млн человек. Особо 
жесткую позицию заняли центральное 
правительство в Багдаде, объявившее 
голосование нелегитимным и неконсти
туционным, и президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган, пригрозивший курдской 
автономии Ирака закрытием границы 
и прекращением транзита нефти. А гла
ва МИД Турции Мевлют Чавушоглу зая
вил о готовности его страны защищать 
территориальную целостность Ирака.

Власти Иракского Курдистана заявляют 
о своем полном удовлетворении итогами про-
шедшего в понедельник референдума. Они 
убеждены, что подавляющее большинство 
жителей автономии поддерживает их курс на 
самоопределение и отделение от Ирака. Од-
нако у ключевых государств региона и тем бо-
лее у Багдада принципиально иной взгляд на 
референдум. Правительство премьера Хайде-
ра аль-Абади объявило его «противоречащим 
конституции» и обратилось вчера с запросом 
к иностранным авиакомпаниям приостано-
вить к пятнице полеты в Иракский Курди-
стан — точнее, в аэропорты Эрбиля и Сулей-
мании. Речь идет о попытке установить ме-
ждународную блокаду курдской автономии.

Среди других стран наиболее неприми-
римую позицию заняла Турция. Президент 
Реджеп Тайип Эрдоган пригрозил иракским 
курдам «экономическими и военными мера-
ми». По его словам, жителям Иракского Кур-
дистана придется затянуть пояса, если Анка-
ра введет запрет на транзит грузовых авто-
мобилей и нефти через границу. «Все будет 
кончено, как только мы перекроем нефте-
провод: их доходы улетучатся, и они не смо-
гут найти пропитание, когда наши грузови-
ки перестанут ездить на север Ирака»,— пре-
дупредил господин Эрдоган. Он возложил 
персональную ответственность за проведе-
ние референдума на лидера иракских кур-
дов Масуда Барзани: «Мы до последнего ду-

мали, что Барзани не допустит такую ошиб-
ку, но, очевидно, мы были неправы. Это ре-
шение, принятое без каких-либо консульта-
ций,— предательство».

В тот же день глава МИД Турции Мевлют 
Чавушоглу заявил, что Анкара поддерживает 
территориальную целостность Ирака «не на 
словах» и готова ее защищать, если от Багда-
да поступит соответствующий запрос. Ранее 
министр предупреждал, что его страна мо-
жет начать военную операцию в Северном 
Ираке, если живущие там туркоманы под-
вергнутся нападениям после референдума.

Что касается Ирана, то он по просьбе Баг-
дада ввел запрет на прямое авиасообщение 
с Иракским Курдистаном и развернул на сво-
их западных границах дополнительные ра-
кетные системы — «для усиления боеготов-
ности ПВО в регионе». Генерал-майор Яхья 
Рахим Сафави, советник иранского духовно-
го лидера аятоллы Хаменеи, призвал сосед-
ние страны «заблокировать сухопутные гра-
ницы» с Иракским Курдистаном.

Позиция Анкары и Тегерана понятна: 
и в Исламской Республике, и в Турции суще-
ствуют значительные курдские общины, для 
которых пример иракских собратьев может 
оказаться заразительным. В немалой степе-
ни это касается и Сирии, где также присут-
ствует курдский фактор. Правительство в Да-

маске не признало легитимность референ-
дума, хотя от резких оценок воздержалось.

Против проведения плебисцита ранее вы-
ступила и ООН. Генсек организации Антониу 
Гутерриш предупредил, что это событие мо-
жет иметь для всего ближневосточного ре-
гиона дестабилизирующий эффект. Генсек 
Лиги арабских государств Ахмед Абуль-Гейт, 
в свою очередь, выразил сожаление по пово-
ду «упорства курдов».

Скептически отнеслись к референдуму 
и ключевые мировые державы. Госдепарта-
мент США сообщил, что «крайне разочаро-
ван» решением властей в Эрбиле, а пресс-
секретарь Белого дома Сара Сандерс заяви-
ла: «Мы надеемся на единый Ирак, который 
уничтожит ИГ (

”
Исламское государство“, за-

прещено в РФ.— 
”
Ъ“) и, конечно же, даст от-

пор Ирану». Глава МИД Германии Зигмар Габ-
риэль от лица своего ведомства выразил «глу-
бокую озабоченность тем, что этот шаг (рефе-
рендум.— 

”
Ъ“) может еще больше дестабили-

зировать регион». Его французский коллега 
Жан-Ив Ле Дриан предостерег Иракский Кур-
дистан от провозглашения независимости, 
заметив, что это чревато новыми кризисами 
на Ближнем Востоке.

Реакция Кремля оказалась сдержанной: 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков напомнил лишь, что Россия поддержи-
вает территориальную целостность стран ре-
гиона, и подтвердил, что Владимир Путин об-
судил референдум в телефонном разговоре 
с лидерами Турции и Ирана в понедельник.

По мнению ведущего научного сотруд-
ника Центра международной безопасности 
ИМЭМО РАН Станислава Иванова, прове-
денный в Иракском Курдистане плебисцит 
не станет для региона дестабилизирующим 
фактором. Иракских курдов и их руководст-
во во главе с Масудом Барзани эксперт счи-
тает гарантами стабильности и для Ирака, 
и для соседних государств. «Именно власти 
автономии выступили посредником в уре-
гулировании курдской проблемы в Турции, 
благодаря им в марте 2015 года было достиг-
нуто перемирие между Рабочей партией Кур-
дистана и правительством Эрдогана. Барза-
ни посредничал и в разрешении суннитско-
шиитского конфликта в самом Ираке, помо-
гал преодолевать затяжные правительствен-
ные кризисы»,— отметил господин Иванов.

Собеседник 
”
Ъ“ не верит, что Багдад ре-

шится на военную операцию против кур-
дов. «У правительства аль-Абади нет ни во-
енного потенциала, ни политической воли, 
ни авторитета. Напомню, что в свое время 
5–6 тыс. боевиков ИГ разогнали 200-тысяч-
ную иракскую армию и захватили арсена-
лы тяжелых вооружений. Халифат на про-
тяжении двух с половиной лет контроли-
ровал треть территории страны. Допускаю, 
впрочем, что поддерживаемые Ираном ши-
итские ополченцы 

”
Хашд аш-Шааби“ могут 

затеять какую-нибудь антикурдскую прово-
кацию в провинции Сулеймания»,— гово-
рит Станислав Иванов.

Что касается Турции, занявшей в отно-
шении иракских курдов наиболее жесткую 
позицию, то она «не пойдет дальше слов». 
В этом убежден живущий в Анкаре полито-
лог, эксперт Российского совета по междуна-
родным делам Тимур Ахметов. «Несмотря на 
последние грозные заявления турецких по-
литиков, важно понимать: Анкара не готова 
вводить какие-либо серьезные санкции про-
тив Иракского Курдистана,— говорит 

”
Ъ“ го-

сподин Ахметов.— Если бы Турция действи-
тельно была против проведения референду-
ма, то конкретные шаги надо было предпри-
нимать еще несколько лет назад. Но ничего 
сделано не было. Кроме того, руководство 
Иракского Курдистана, а именно партия Бар-
зани — союзник Анкары в борьбе с Рабочей 
партией Курдистана — организацией, кото-
рую в Турции считают террористической».

Истинная причина жесткой риторики 
Анкары, по мнению эксперта,— желание 
властей сыграть на «патриотическом» поле. 
«Правительство хочет перехватить инициа-
тиву у националистов,— считает собеседник 

”
Ъ“.— Глава Партии националистическо-

го движения Девлет Бахчели уже назвал ре-
ферендум поводом для войны и заявил, что 
5 тыс. его сторонников готовы отправиться 
в Киркук для защиты живущих там туркома-
нов». Резко критикуя власти Иракского Кур-
дистана, президент Эрдоган, по словам собе-
седника 

”
Ъ“, играет на том же поле и не по-

зволяет оппонентам обвинить его в недоста-
точном патриотизме.

Георгий Степанов,  
Максим Юсин,  
Кирилл Кривошеев

Иракские курды празднуют  
победу на референдуме —  
лидеры стран региона не разделя
ют их энтузиазма  ФОТО AFP

«Любой подрыв доверия может иметь негативные последствия»

— Сегодня в Берлине пройдет заседание 
стратегической рабочей группы (СРГ) 
по вопросам экономики и финансов. 
Правильно ли я понимаю, что подоб-
ные встречи, прерывавшиеся после кон-
фликта вокруг Украины, теперь вновь 
станут регулярными?
— Последнее заседание СРГ состоялось в ок-
тябре прошлого года в Москве. В 2014 году 
действительно произошел подрыв всех до-
говоренностей, которых мы ранее достигли 
друг с другом и которые должны были соблю-
даться. В этой ситуации мы не могли делать 
вид, что ничего не произошло, у нас не мог-
ло идти речи о том, чтобы продолжать вести 
business as usual. Эти события (в Крыму и Дон-
бассе.— 

”
Ъ“) возымели эффект, который отра-

зился на всех форматах нашего диалога.
— О чем пойдет речь на сегодняшнем 
 заседании?
— Стратегическая рабочая группа предо-
ставляет платформу для обсуждения ин-
вестиционных и рамочных условий для 
германских и российских компаний с це-
лью дальнейшего стимулирования взаим-
ных инвестиций. Для нас здесь прежде все-
го важно, чтобы было услышано то, что за-
ботит германский малый и средний биз-
нес. Кроме того, в стратегической рабочей 
группе обсуждаются особо значимые круп-
ные проекты, которые могут стать маяками 
в германо-российских экономических вза-
имоотношениях. Назову для примера вы-
сокоскоростную магистраль Мос ква—Ка-
зань, на участие в запуске которой претен-

дуют ведущие германские компании. И на-
конец, рабочая группа предоставляет воз-
можность освоения новых стратегических 
сфер сотрудничества — таких, как, напри-
мер, дигитализация, которая на этот раз ста-
нет основной темой заседания.
— Кто возглавит делегации в Берлине?
— С германской стороны статс-секретарь 
Минэкономики Матиас Махник, а с россий-
ской — Алексей Груздев, заместитель мини-
стра экономического развития.
— Недавно представители Российско-гер-
манской внешнеторговой палаты (ВТП) 
обратились к властям ФРГ и ЕС с прось-
бой защитить интересы своих членов 
от возможных негативных последствий 
подписанного президентом США закона, 
позволяющего вводить санкции в отно-
шении европейских компаний, сотруд-
ничающих с российскими госкорпора-
циями и предприятиями с госучастием. 
Что может в связи с этим предпринять 
правительство ФРГ?

— У меня есть такое впечатление, что пред-
ставители германской экономики здесь в Рос-
сии констатировали то же самое, что до это-
го констатировало уже правительство ФРГ. 
А именно, что определенные решения адми-
нистрации США — которые, подчеркну, пока 
только обсуждаются, они еще не приняты — 
будут иметь определенный эффект не толь-
ко для германо-российских отношений, но 
и для других стран. Это вызывает у нас серьез-
ную озабоченность. Но поскольку эти реше-
ния еще окончательно не приняты, а лишь 
обсуждаются, мы — Европейский союз — ве-
дем по этому вопросу тесный диалог с адми-
нистрацией США, потому что вопросами тор-
говли занимается Европейская комиссия.

Президент США Дональд Трамп при под-
писании подготовленного Конгрессом зако-
нопроекта сделал важную оговорку (в рамках 
так называемого signing statement.— 

”
Ъ“): он 

настоял на том, что подобные решения (о вве-
дении санкций в отношении компаний из 
ЕС.— 

”
Ъ“) требуют консультаций с европей-

скими партнерами. Мы доверяем ему в этом, 
считаем, что так и должно делаться.
— А как могут немецкие власти полагаться 
на то, что Еврокомиссия в диалоге с США 
заступится за интересы их бизнеса, если 
о главном проекте, который может постра-
дать от новых американских санкций,— 
Nord Stream 2 — представители комиссии 
не раз высказывались весьма критически?
— Ваш вопрос исходит из определенного ана-
лиза, который я разделить не могу. У нас во 
многих сферах имеются общие интересы, ко-
торые мы закрепили в наших общих европей-
ских договоренностях. Европейская комис-

сия принимает решения консенсусно, и мы 
исходим из того, что она представляет и защи-
щает интересы всех государств—членов ЕС.
— Большинство немецких компаний 
остались работать в России, несмотря на 
наблюдавшийся спад в российской эко-
номике и вопреки санкциям. Оправда-
лась ли такая тактика?
— За первое полугодие 2017 года оборот тор-
говли между Германией и Россией вырос на 
28%, объем германских инвестиций в России 
находится на рекордном уровне, и повсюду 
слышна надежда на то, что рост продолжится 
и в будущем. И это справедливо: российская 
экономика снова растет, и благодаря успеш-
ной денежной и фискальной политике пока-
затель инфляции находится на наиболее низ-
ком начиная с 1990-х годов уровне. Герман-
ские компании ценят такие стабильные ма-
кроэкономические условия очень высоко.

Во время кризиса они действительно со-
хранили верность российскому рынку и не 
пытались сломя голову покинуть страну. Эта 
позиция характерна для германского бизне-
са: компании не стремятся заработать в Рос-
сии быстрые деньги, их цель — долгосроч-
ные, стабильные инвестиции. Тем самым 
в России ими уже непосредственно было со-
здано порядка 100 тыс. рабочих мест.

И все же кое-что остается сделать. И в этот 
раз в рамках СРГ необходимо будет обсудить 
несколько случаев, в которых, на наш взгляд, 
германские компании столкнулись с неспра-
ведливостью и не получили необходимой 
правовой защиты. Может показаться, что не-
сколько случаев среди более 5 тыс. предприя-
тий, работающих в России,— это немного. Но 

в вопросах правовой защиты ситуация скла-
дывается так же, как и с резиновой оболочкой 
надувной лодки,— даже небольшой порез мо-
жет привести к плачевным последствиям.
— Вы говорите в том числе про скандал 
с «Сименс»?
— Беспокойство и неопределенность среди 
иностранных инвесторов в РФ усугубились 
в связи с тем фактом, что даже такая работаю-
щая во всем мире компания, как «Сименс», ко-
торая представлена здесь более 160 лет и созда-
ла 3 тыс. рабочих мест, не может положиться 
на письменные и устные обещания. Основой 
успешного бизнеса являются надежные дого-
воры. Многое будет поставлено на кон, если 
мы более не сможем полагаться на то, что ус-
ловия договоров будут соблюдаться или же их 
соблюдения можно будет добиться через суд.
— «Мерседесы», поставляемые в Россию 
из ФРГ через российских дилеров, тоже 
наверняка попадают в Крым. Чем это от-
личается от того, что произошло с турби-
нами «Сименс»?
— В принципе речь идет о том, что необхо-
димым условием для экономической дея-
тельности является доверие. И в этом смы-
сле принципиального различия между упо-
мянутыми вами примерами нет. Каждый 
инвестор и экономический партнер должен 
иметь возможность полагаться на то, что все 
заключенные договоренности будут соблю-
даться. И любой подрыв этого доверия мо-
жет иметь очень негативные последствия.

Интервью взяла Елена Черненко
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Работорговля проникла во все сферы общества
Глава управления ООН о планах «нанести удар по контрабандистам и торговцам людьми»

В НьюЙорке вчера в рамках 72й  сессии 
Генассамблеи ООН открылось двух
дневное совещание высокого уров
ня, участники которого обсуждают 
ход  реализации Глобального плана 
 действий по борьбе с торговлей людь
ми. Следующим шагом должно стать 
принятие в 2018 году пакта о миграции, 
призванного в числе прочего затруд
нить жизнь современным рабовладель
цам и контрабандистам. О том, что де
лается международным сообществом 
в борьбе с рабством и что еще предсто
ит сделать, рассказывает исполнитель
ный директор Управления ООН по на
ркотикам и прес тупности (УПН) Юрий 
 Федотов — в статье, написанной специ
ально для ”Ъ“.

«Когда я отказалась продавать свое тело, 
меня продали в другой бордель»,— это душе-
раздирающий рассказ 13-летней непальской 
девочки по имени Скай, которую родственни-
ки продали в Индию. В отличие от большин-
ства подобных историй, история Скай имеет 
счастливый конец.

Вместе с сестрой Скай сбежала из борделя, 
вернулась в школу и теперь работает в непаль-
ской организации, которая спасла ее,— в из-
вестной во всем мире «Шакти Самуха». Но на 
каждого уцелевшего вроде Скай приходятся 
тысячи безмолвно страдающих людей, запу-
ганных угрозами насилия и шантажом.

Эти люди трудятся на фермах и фабри-
ках, их принуждают к занятию проституцией 
и обманом вербуют на рыболовные суда. Ви-
дов принудительного труда так же много, как 
и мест, в которых оказываются пострадавшие.

Сегодня нам всем нужно быть бдительны-
ми и обращать внимание на проявления сов-
ременной работорговли — женщин и дево-
чек, подвергаемых сексуальной эксплуатации 
и жестокому обращению, запуганных детей, 
попрошайничающих на улицах, рабочих, 
скученно живущих в неприглядных услови-
ях прямо на работе. Все это — жестокие свиде-
тельства преступления, которое проникло во 
все сферы нашего общества.

Как такое возможно в начале ХХI века? В по-
рочный круг нелегальной миграции и торгов-
ли людьми попадает огромное число жертв. 

А топливом, питающим эти преступления, яв-
ляются нестабильность и  незащищенность.

Конфликты в Ираке и Сирии и экономиче-
ский кризис в других регионах всколыхнули 
волну отчаявшихся людей, которая накрыла 
Ближний Восток и Северную Африку и пере-
хлестнула через Средиземное море, в котором 
многие потеряли жизнь. В поисках убежища 
эти люди нередко попадают в руки торговцев 
людьми и контрабандистов. Гибнут тысячи.

О том, что беженцам и мигрантам нуж-
на защита и помощь, убедительно сказано 
в нью-йоркской декларации, принятой Орга-
низацией Объединенных Наций в прошлом 
году. Государства согласились снова встре-
титься в Нью-Йорке в 2018 году для принятия 
глобального пакта о миграции. Этот пакт бу-
дет первым согласованным на уровне прави-
тельств документом, охватывающим все ас-
пекты международной миграции.

Миграция — одна из проблем современно-
сти, и с ее коренными причинами, которые 
включают вооруженные конфликты, нужно 
реально бороться. Однако все мы согласны 
с тем, что к беженцам и мигрантам нельзя от-

носиться как к преступникам. Вот почему гло-
бальный пакт может сыграть ведущую роль, 
а государства могут оказать посильное содей-
ствие путем принятия и реализации Конвен-
ции ООН против транснациональной орга-
низованной преступности и ее соответству-
ющих протоколов о торговле людьми и неза-
конном ввозе мигрантов.

У нас есть инструменты для того, чтобы раз-
рушить сети организованной преступности 
путем обмена разведывательными данными, 
проведения совместных операций и финан-
совых расследований и налаживания транс-
граничного взаимодействия на местном и ре-
гиональном уровнях. Однако для этого нуж-
ны ресурсы и непоколебимая воля.

Преступники используют пробелы в на-
шей международной системе, из-за которых 
люди оказываются беззащитны и уязвимы 
перед насилием и порабощением. Наш от-
вет должен основываться на верховенстве за-
кона; нам нужно работать вместе, разделять 
ответственность и признать, что мы можем 
и должны сделать больше для прекращения 
человеческих страданий.

УПН оказывает содействие целевому фон-
ду для жертв торговли людьми, который по-
мог выжить тысячам пострадавших во всем 
мире. Наша уникальная кампания «Голу-
бое сердце» направлена на поддержку этого 
фонда и служит мощным пропагандистским 
средством для продвижения идеи о том, что 
победить преступников можно только все-
общими усилиями.

Такие усилия имеют жизненно важное 
значение. В Мексике УНП ООН при под-
держке правительства проводит акцию 
#AQUIESTOY («Я здесь»), цель которой — дать 
слово пострадавшим от торговли людьми 
и показать, что такая торговля происходит не 
где-то далеко, а непосредственно вокруг нас.

В случае принятия в 2018 году глобаль-
ный пакт откроет огромные возможности 
и позволит обеспечить более безопасную, 
упорядоченную и регулируемую миграцию 
и нанести сплоченный удар по контрабанди-
стам и торговцам людьми. Такой шанс обес-
печить достойную жизнь каждому человеку 
уникален. Давайте же решимся и воспользу-
емся моментом!
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Ambite собрал вещи
Дмитрий Самохин и Анатолий Сморгонский объединяют активы
Бывший глава «НТВ-Плюс» Дмитрий 
Самохин и экс-гендиректор «Скарте-
ла» (бренд Yota) Анатолий Сморгонский 
вместе с партнерами договорились о со-
здании IT-холдинга Ambite. В него вой-
дут IT-разработчик «А1 Системс», На-
циональный центр интернета вещей, 
интегратор «Револьта Инжиниринг» 
и другие активы. Укрупнение активов 
нужно, чтобы претендовать на крупные 
контракты, в том числе со стороны го-
сорганов, считают участники рынка.

О создании нового холдинга 
”
Ъ“ расска-

зали Анатолий Сморгонский и Дмитрий Са-
мохин. По их словам, в Ambite войдут разра-
ботчик IT-решений «А1 Системс», Националь-
ный центр интернета вещей (НЦИВ), интегра-
тор «Револьта Инжиниринг» и стартап в обла-
сти мобильной рекламы «Гет вайфай». Частью 
Ambite могут стать и другие компании на b2b-
рынке. «Мы готовы инвестировать, в ряде 
компаний ведем переговоры с миноритария-
ми»,— говорит господин Сморгонский. Окон-
чательно холдинг сформируется в течение го-
да, рассчитывает господин Самохин. По сло-

вам партнеров, 33% Ambite получит Анатолий 
Сморгонский, еще 33% — Дмитрий Самохин 
и его партнер Олег Евдокименко, остальное 
— группа неназванных инвесторов.

Крупнейший актив нового холдинга — 
разработчик решений для сотовых операто-
ров и финансовой сферы «А1 Системс». По 
данным «СПАРК-Интерфакс», 33% в нем сей-
час принадлежат «Медиа Холдинг А1», ко-
торой владеет группа инвесторов во главе с 
Дмитрием Самохиным и Олегом Евдокимен-
ко. Еще по 33,5% владеют гендиректор «А1 Си-
стемс» Ольга Курдакова и гонконгская «Дата 
Процессинг Лимитед» Анатолия Сморгонско-
го. Выручка «А1 Системс» в 2016 году состави-
ла 456 млн руб., чистая прибыль — 64,6 млн 
руб. НЦИВ полностью принадлежит Анато-
лию Сморгонскому, «Револьта Инжиниринг» 
контролирует Сергей Пономаренко, а «Гет 
вайфай» — Дмитрий Самохин и Анатолий 
Сморгонский.

«А1 Системс» раньше была заметным 
участником рынка мобильного контента и 
разработок, но за последние годы сам рынок 
радикально изменился, отмечает управляю-

щий директор i-Free Кирилл Петров: контент 
загружается из магазинов приложений, про-
вайдеры переориентировались на SMS-рас-
сылки и мобильные платежи. «Рынок мобиль-
ного контента стагнирует и сокращается. По-
этому 

”
А1 Системс“ ищет новое направление 

развития»,— считает он.
Сами партнеры рассчитывают на рост за 

рубежом. «Ведем переговоры по выходу с ре-
шениями для банков и телекома на растущие 
рынки Африки, Пакистана, Вьетнама»,— го-
ворит Анатолий Сморгонский. На горизон-
те трех лет выручка холдинга от международ-
ного бизнеса вырастет до $150–200 млн, ожи-
дает он. Рынок интернета вещей, на котором 
они планируют развиваться, считается пер-
спективным: в ближайшие три года корпора-
тивный рынок IoT в России вырастет до 30 мл-
рд руб. при среднегодовом темпе роста 12%, 
говорилось в исследовании iKS-Consulting 
и Orange Business Services. IDC считает, что в 
2021 году расходы на интернет вещей в Рос-
сии превысят $9 млрд.

Но собеседник 
”
Ъ“ в IT-отрасли скепти-

чен по отношению к перспективам холдин-

га. Его решения в области мобильной рекла-
мы выглядят устаревшими, так как опирают-
ся на привязку к SIM-картам, считает он. У «Ре-
вольта Инжиниринг» пока не было заметных 
проектов, тем не менее компания претендует 
на поддержку Минпромторга в области про-
мышленного интернета вещей, добавляет он. 
«Пока надеяться на российскую или тем более 
мировую экспансию довольно смело»,— ре-
зюмирует собеседник.

В то же время создание Ambite может запу-
стить процесс консолидации на фрагменти-
рованном рынке Big Data и IoT в России, счи-
тают эксперты. «Крупным заказчикам удоб-
нее работать с большими поставщиками, чем 
с маленькими стартапами. Вскоре будет не-
сколько холдингов или просто крупных ин-
дустриальных игроков, особенно в IoT»,— по-
ясняет директор по технологическому раз-
витию Фонда развития интернет-инициатив 
Сергей Алимбеков. В частности, консолида-
ция сектора поможет преодолеть главный ба-
рьер в отрасли — ускорить стандартизацию 
технологий IoT, надеется он.

Роман Рожков, Владислав Новый

Правительство предпринима-
ет очередную попытку усилить 
контроль над закупками го-
скомпаний. Дмитрий Медве-
дев поручил ведомствам убрать 
из рассматриваемых поправок 
оговорку, требующую согласо-
вать с правкомиссией по им-
портозамещению закупки 
морской и авиатехники толь-
ко «в рамках инвестпроектов». 
Юристы полагают, что это рас-
ширит обязательства госком-
паний и госкорпораций по со-
гласованию закупок, но в ФАС 
опасаются, что режим, ограни-
чивающий закупку импортной 
продукции, в целом повысит 
цены и позволит машиностро-
ителям расслабиться.

По итогам заседания правкомис-
сии по импортозамещению премь-
ер Дмитрий Медведев поручил под-
готовить изменения в поправки к 
закону, уточняющие обязанность го-
скомпаний согласовывать с комис-
сией закупки судов и авиатехники. 
Ведомства должны до 12 октября 
исключить норму о согласовании с 
комиссией закупки «в рамках реа-
лизации инвестпроектов».

В начале сентября правительст-
во выпустило распоряжение о необ-
ходимости внести в Госдуму поправ-
ки к закону о закупках. Они должны 
дать Белому дому право определять 
перечень закупаемых товаров и ми-
нимальную цену договора, при пре-
вышении которой госкорпорации, 
госкомпании и их структуры обяза-
ны согласовать сделку с правкомис-
сией. Законопроект должен был 
усилить контроль закупок за рубе-
жом, в том числе судов, морской и 
авиационной техники. В середине 
сентября вице-премьер Дмитрий 

Рогозин сообщил, что режим введут 
с 1 января и он коснется судов доро-
же 2 млрд руб., самолетов от 1 млрд 
руб. и вертолетов от 400 млн руб. (см. 

”
Ъ“ от 11 сентября).

В Минфине и Минтрансе 
”
Ъ“ пе-

реадресовали в Минэкономики, где 
сообщили, что приступили к подго-
товке поправок и в ближайшее вре-
мя направят их на согласование. Это 
связано с устранением правовой не-
определенности в трактовке заку-
пок «в рамках инвестпроектов и вне 
их», пояснили в Минэкономики. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, говорит, что, если убрать слова «в 
рамках инвестпроектов», госкомпа-
нии будут обязаны согласовывать 
все закупки. В Минпромторге 

”
Ъ“ за-

явили, что «после получения пору-
чения подготовят свою позицию».

Начальник управления контроля 
промышленности ФАС Нелли Га-
лимханова сообщила 

”
Ъ“, что согла-

сование закупок с правкомиссией 
в рамках крупных инвестпроектов 
— одна из мер политики импортоза-
мещения, направленная на контр-
оль за закупками импорта. Стиму-
лирование закупок продукции рос-

сийских авиапрома и судострое-
ния может положительно сказаться 
на смежных рынках, говорят в ФАС. 
Но, по словам госпожи Галимхано-
вой, это может увеличить сроки, 
трудоемкость и цену закупок. Огра-
ничение закупки альтернативного 
импорта «может дестимулировать 
инновационное развитие машино-
строения» и снизить его конкурен-
тоспособность. Ранее в Минэконо-
мики исключали риски лоббизма 
или коррупции в механизме, ссы-
лаясь на то, что возможность закуп-
ки оценивает коллегиальный орган.

Исполнительный директор юр-
компании Heads Consulting Никита 
Куликов говорит, что по 223-ФЗ ин-
вестпроектом в данном контексте 
является проект, которому оказыва-
ется господдержка в виде госгаран-
тии по кредитам, а его финансовое 
обеспечение не менее чем на 10% 
идет за счет бюджета, ФНБ или ВЭ-
Ба. Если убирать этот термин имен-
но из текста поправок, то обязатель-
ства госкомпаний по согласованию 
закупок значительно расширяют-
ся, полагает юрист, так как закупки с 
привлечением средств бюджета или 
ВЭБа «в любом случае проходят со-
гласование». Источники 

”
Ъ“ в судо-

строении идею поддерживают, но в 
ее реализации сомневаются, так как 
«тема обсуждается не один год». По-
добные попытки раньше не были 
реализованы из-за давления сырье-
вых компаний и эксплуатантов неф-
тегазового и ледокольного флота.

Иностранную морскую техни-
ку используют «Газпром», НОВАТ-
ЭК и «Роснефть» для проектов на Са-
халине и в Арктике (компании вче-
ра 

”
Ъ“ не ответили). В «Совкомфло-

те» напомнили, что и сейчас про-
цедуры предусматривают при про-
чих равных отдавать приоритет рос-
сийским верфям. Источник 

”
Ъ“ в со-

вете директоров «Аэрофлота» гово-
рит, что тема согласования закупок 
иностранных самолетов «не вызы-
вает серьезных опасений»: в совет 
входит представитель государства, 
и каждое одобрение сделки можно 
рассматривать как согласование на 
уровне правительства.

Анастасия  Веденеева, 
 Елизавета  Кузнецова, 
Юрий  Барсуков; 
 Герман  Костринский, 
 Санкт-Петербург
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20267,05 (−63,14)
РТС 1126,94 (−0,32)
FTSE 100 7313,51 (+27,77)

DAX 30 12657,41 (+52,21)
DJIA* 22299,65 (+15,33)
NASDAQ Composite* 6426,74 (+46,58)

*На 19:55.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.09.17
Австралийский доллар 45,5090
Английский фунт 77,5886
Белорусский рубль** 29,5880
Датская крона* 91,5002

Доллар США 58,0102
Евро 68,1678
Индийская рупия*** 88,3359
Казахский тенге*** 17,0673

Канадский доллар 46,7711
Китайский юань* 87,4161
Норвежская крона* 73,0957
СДР 82,0235

Сингапурский доллар 42,6765
Новая турецкая лира 16,2662
Украинская гривна* 21,9113
Шведская крона* 71,0848

Швейцарский франк 59,4367
Японская иена*** 51,4343
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Проблема теневых ломбардов — ко-
миссионок, которые уклоняясь от 
регулирования, предоставляют зай-
мы и создают мощную конкуренцию 
легальным игрокам,— не нова. Еще 
в конце прошлого года участники 
рынка давали удручающие оценки 
— на теневые ломбарды приходит 
около трети всего рынка. Регулятор 
проблему видел, но разводил рука-
ми — даже официальной статисти-
ки теневых ломбардов ЦБ не давал.

И вот наконец-то случилось чудо 
— 14 сентября на совещании, прове-
денном ЦБ с представителями лом-
бардного рынка на Урале, регио-
нальные подразделения отрапорто-
вали о начале борьбы с комиссион-
ками. Сообщил эту новость предста-
витель Нацбанка по Республике Та-
тарстан Илья Новиков. Он заявил, 
что сотрудниками Банка России на-
чат процесс по выявлению и наказа-
нию незаконных ломбардов, дейст-
вующих под вывеской «комиссион-
ный магазин», и к административ-
ной ответственности уже был при-
влечен первый незаконный лом-
бард, а сумма наложенного штрафа 
составила 200 тыс. руб.

По словам участников ломбард-
ного рынка, ЦБ и правда взялся за 
комиссионки и оштрафовал уже 
около пяти компаний. Но суммы да-
же скромнее, чем обнародованные 
господином Новиковым 200 тыс. 
руб.,— в среднем около 50 тыс. руб.

«Удивительно, за несвоевремен-
ную сдачу отчетности 

”
белым“ лом-

бардом штраф составляет до 500 тыс. 
руб.,— говорит президент НКО 

”
Ли-

га ломбардов“ Михаил Унксов.— А за 
незаконную работу под прикрытием 
комиссионки в разы меньше». Вряд 
ли это сможет хоть как то исправить 
ситуацию, заключает он. Получить 
ответ ЦБ, почему штрафы для тене-
вых ломбардов столь незначитель-
ны, 

”
Ъ“ не удалось.

Сама по себе начатая ЦБ компа-
ния по обелению ломбардного рын-
ка очень напоминает борьбу с ветря-
ными мельницами. Впрочем, участ-
ников рынка это если и смущает, то 
не охлаждает их пыла в борьбе с те-
невым сектором.

Вчера на сайте Ассоциации разви-
тия ломбардов появилось объявле-
ние о создании специального элек-
тронного ящика для сбора информа-
ции «о недобросовестных конкурен-
тах». На него любой ломбард сможет 
направить информацию о конку-
рентах, действующих вне рамок за-
кона, а уж ассоциация доведет эти 
сведения до госорганов. Собирают 
сведения о комиссионках, ведущих 
ломбардную деятельность, и в «Лиге 
ломбардов».

Видимо, участники рынка над-
еются, что, разглядев с их помощью 
масштаб проблем в теневом секторе, 
регулятор оценит всю серьезность 
ситуации и пересмотрит излишне 
мягкий подход к нелегальным игро-
кам и, возможно, даже отвлечется от 
небольших погрешностей в работе 
участников «белого» рынка.

правила  
игры

ЦБ наконец-то начал 
борьбу с теневыми 
ломбардами, прики-
дывающимися комис-
сионками. Впрочем, 
наказание для них на-
столько несуществен-
ное, что выглядит это 
пока как борьба с ве-
тряными мельницами

в борьбу с ветряными мельницами 
пытается понять руководитель 
отдела финансов

Ксения Дементьева

«Джамилько» дошла до стока
Дистрибутор будет развивать дисконтные магазины
Группа «Джамилько» — рос-
сийский дистрибутор таких 
фэшен-брендов, как Versace 
и DKNY, откроет в гостинич-
но-торговом комплексе «Киев-
ский» в центре Москвы свою 
первую сеть дисконтных мага-
зинов. К такому шагу продав-
ца одежды и аксессуаров могло 
подтолкнуть падение реаль-
ных доходов покупателей.

«Джамилько» заключила с «Пате-
ро Девелопментом» договор аренды 
1 тыс. кв. м в торгово-гостиничном 
комплексе (ТГК) «Киевский», сдан-
ном в эксплуатацию в 2016 году у 
одноименного вокзала в центре Мо-
сквы. Об этом рассказали два источ-
ника 

”
Ъ“ на рынке коммерческой 

недвижимости. Для дистрибуторов 
фэшен-брендов, традиционно арен-
дующих небольшие площади, сдел-
ка в «Киевском» считается крупной. 
Представитель «Джамилько» Екате-
рина Соколова в течение двух дней 

так и не ответила на запрос 
”
Ъ“. За-

меститель гендиректора «Патеро 
Девелопмента» Андрей Любимов 
отказался от общения с 

”
Ъ“.

Информацию о сделке подтвер-
дила партнер Colliers International 
(выступал консультантом «Патеро») 
Анна Никандрова. По ее словам, 
«Джамилько» откроет в «Киевском» 
восемь магазинов в формате дис-
конта. Контракт подписан две не-
дели назад, говорит Максим Лепен-
дин. Это была его последняя сделка 
в качестве директора департамен-
та торговой недвижимости Colliers 
International (сейчас он работает 
директором по аренде торгцентра 
Columbus).

ТГК «Киевский», общая пло-
щ а д ь  к о т о р о г о  с о с та вл я е т 
80,5 тыс. кв. м,— единственный 
крупный проект «Патеро Девелоп-
мента», принадлежащий учредите-
лю банка «Славянский кредит» Па-
ате Гамгонеишвили, а также Тей-

муразу Хихинашвили и Ролан-
ду Исаеву. В комплексе примерно 
11 тыс. кв. м, то есть целый этаж, 
отданы под культовые в Европе га-
строномические бутики итальян-
ской сети Eataly.

• Группа «Джамилько» основа-
на в 1993 году, ее основной владе-
лец Халед Джамиль. Компания яв-
ляется дистрибутором, в част-
ности, Versace, Chaumet, De Beers, 
John Lobb, Salvatore Ferragamo, Sonia 
Rykiel, Vilebrequin. В 2004 году в со-
ставе «Джамилько» была основана 
компания ЛВБ, дистрибутор марок 
повседневной одежды Aldo, DKNY, 
Lee Cooper, Naf Naf, Zadig & Voltaire. 
Также группа развивает собст-
венные торговые марки St. James 
и Cyan. Компания управляет бо-
лее чем 140 магазинами в Москве, 
Санкт-Петербурге, Екатеринбур-
ге и Ростове-на-Дону, а также про-
дает продукцию своих брендов че-
рез дилерскую сеть в 150 городах 

России, общее количество торговых 
точек продаж превышает 600.
«Джамилько» намерена выста-

вить в ТГК «Киевский» почти всю ли-
нейку марок из своего портфеля, го-
ворит Максим Лепендин. По его сло-
вам, большая часть брендов в одном 
месте у компании представлена в 
торгцентре «Неглинная плаза», на-
ходящемся в управлении «Джамиль-
ко». Эксперт подчеркивает, что дис-
контные магазины марок, которые 
представляет «Джамилько», будут от-
крыты в России впервые. Господин 
Лепендин уточнил, что речь идет о 
монобрендовых дисконтных мага-
зинах New Balance, Wolford, DKNY, 
Juicy Couture, Timberland, Mark 
O’Polo, а также двух мультибрендо-
вых магазинах регулярных распро-
даж мужской и женской коллекций 
St. James Club и Red Code. В «Киев-
ском» уже работает магазин «ЦУМ 
Дисконт», принадлежащий продав-
цу люксовых товаров Mercury.

Между тем гендиректор Fashion 
Consulting Group Анна Лебсак-Клей-
манс напомнила, что у «Джамилько» 
был собственный дисконтный мага-
зин «Модный подвал». Она предпо-
ложила, что после закрытия торго-
вой точки в 2016 году компания реа-
лизовывала остатки через партнер-
ские сети. Дополнительное посред-
ническое звено делает такие прода-
жи менее выгодными для владель-
ца товара, чем прямые продажи ко-
нечным покупателям, поэтому, не 
исключила госпожа Лебсак-Клей-
манс, «Джамилько» решила открыть 
в «Киевском» собственные магази-
ны. У формата дисконта есть серь-
езные перспективы для развития в 
России, считает она. Из-за затяжно-
го кризиса в экономике потребите-
ли вынуждены рационально подхо-
дить к расходам, сокращая их в пер-
вую очередь на одежду и аксессуары, 
резюмировала она.

Ольга Дубравицкая

Белый дом не облететь
Правительство ужесточит контроль над закупками техники госкомпаниями
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 28 сентября 2017 №180   l   Коммерсантъ

июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст

1,24 1,34

1,24

1,26

1,28

1,30

1,32

1,34% ● 1,3308

0,08%
6,0 7,8

6,00

6,36

6,72

7,08

7,44

7,80тыс. пунктов ● 7,453

0,26%
0 60

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 29,66

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%27,20% 0,58%

● 1,286$ млрд ● 775,9

Банки могут обязать взыски-
вать с личных счетов предпри-
нимателей задолженность по 
налогам. Именно об этом в суде 
спорит Сбербанк с налоговой 
службой (ФНС), которая обвини-
ла кредитную организацию 
в недобросовестном поведении. 
Банкиры считают, что не долж-
ны выполнять функции налого-
виков в отношении своих кли-
ентов, однако опасаются нега-
тивных последствий данного 
судебного прецедента. 

На днях была обнародована ре-
зультативная часть определения эко-
номической коллегии Верховного 
суда по спору ФНС со Сбербанком, в 
котором рассматривался вопрос об 
обязанности банка списывать нало-
говые долги индивидуального пред-
принимателя с его личных счетов. 
Суть спора — в том, что одному из 
клиентов банка после выездной на-
логовой проверки доначислили 
12 млн руб. налогов, 2,2 млн пени и 
1,5 млн руб. штрафов. В результате 
этого налоговая служба решила при-
нудительно взыскать эти средства с 
его предпринимательского счета. 
Однако Сбербанк не посчитал нуж-
ным исполнить это взыскание в бюд-
жет, хотя у клиента был личный счет 
в банке со значительными оборота-
ми (120 млн руб.). При этом Сбербанк 
считал возможным списывать с это-
го счета платежи в счет погашения 
коммерческого кредита. ФНС посчи-
тала, что Сбербанк действовал недо-
бросовестно, «скрыв от судебного 
пристава-исполнителя источник, за 
счет которого могли быть исполне-
ны фискальные обязательства», от-
мечается в деле. Налоговая служба 
потребовала признать операции 

банка недействительными на осно-
вании ст. 10 ГК РФ («Пределы осу-
ществления гражданских прав») и 
взыскать со Сбербанка в конкурс-
ную массу 3,9 млн руб. (спор рассма-
тривался в рамках банкротного дела 
клиента).

Суды трех инстанций в споре 
встали на сторону Сбербанка, аргу-
ментируя тем, что спорные сделки 
совершены более чем за два года до 
банкротства ИП, признаков непла-
тежеспособности предпринимателя 
не было. Нарушения очередности 
платежей, о которой также говорили 
налоговики, суды также не увидели, 
тем более что она «применяется по 
каждому счету в отдельности». Одна-
ко судья Верховного суда, передавая 
дело в экономколлегию ВС, отме-
тил, что доводы ФНС о злоупотребле-
нии правом со стороны банка и 
предпринимателя заслуживают 
внимания. Также он отметил, что 
своевременное информирование 
банком пристава-исполнителя обо 
всех счетах клиента в банке исклю-
чило бы списание спорных плате-
жей. И в итоге решения нижестоя-
щих судов отменены, дело направ-
лено на новое рассмотрение.

При этом каждая из сторон ссы-
лается на изъяны действовавшего 
тогда законодательства. «На момент 
совершения оспариваемых ФНС 
платежей в 2011–2012 годах законо-
дательство не обязывало банк сооб-
щать о наличии счетов индивиду-
ального предпринимателя, откры-
тых на имя физического лица. Банк 
действовал в рамках действовавше-
го законодательства»,— отметили в 
Сбербанке. ФНС, в свою очередь, 
также объяснила невозможность на 
момент возникновения предмета 

спора выставить инкассовые пору-
чения на все счета предпринимате-
ля в банке, так как действовавшие в 
то время нормы НК не возлагали на 
банки обязанности сообщать в 
ИФНС о нерасчетных счетах. Впро-
чем, в Сбербанке считают, что точка 
в споре еще не поставлена, и преду-
преждают, что выводы в мотивиро-
вочной части определения «могут и 
не соответствовать интересам ФНС». 
Но ФНС готова оценивать перспек-
тивы дальнейшего рассмотрения де-
ла и его прецедентный характер в 
отношениях с банками только по-
сле опубликования полного теста 
 судебного акта. 

Данный спор важен для участни-
ков рынка, так как подобные ситуа-
ции весьма распространены. «Для 
нас важно, с какой формулировкой 
вынесено решение о приостановле-
нии операций или о взыскании 
средств,— отмечает глава юридиче-
ского департамента банка из топ-
50.— Если ИФНС укажет 

”
по данно-

му и иным счетам“, то банк должен 
заморозить средства на всех счетах, 
если же только на одном счете — 
банк не вправе самостоятельно при-
нимать решение и производить спи-
сание или же производить блоки-
ровку средств на другом счете, как и 
не должен по собственной инициа-
тиве информировать ИФНС о нали-
чии других счетов, на которых есть 
деньги». Налоговый юрист, партнер 
Taxology Алексей Артюх отмечает, 
что «данный спор станет важным су-
дебным прецедентом как по спорам, 
относящимся к более ранним перио-
дам, так и к взаимоотношениям, ре-
гулирующимся действующим зако-
нодательством».

Вероника Горячева

ФНС выставила счет Сбербанку
Они спорят об обязанности списывать налоги

Постепенно формируется но-
вый руководящий состав сани-
руемого банка «ФК Открытие». 
Как выяснил 

”
Ъ“, с нового года 

первым зампредом кредитной 
организации может стать Анна 
Орленко, которая сейчас воз-
главляет департамент банков-
ского надзора ЦБ. В руководстве 
банка нужен специалист, кото-
рый умеет «разгребать» пробле-
мы и разбираться в их причи-
нах, указывают источники 

”
Ъ“. 

Выходцы же из ВТБ 24, которые 
придут в банк вместе с Михаи-
лом Задорновым, займут в «ФК 
Открытие» другие ключевые 
позиции.

О том, что директор департамента 
банковского надзора ЦБ Анна Орлен-
ко с высокой вероятностью станет 
первым зампредом «ФК Открытие», 

”
Ъ“ рассказали несколько источни-

ков на банковском рынке. Сейчас го-
спожа Орленко возглавляет времен-
ную администрацию ЦБ, которая ра-
ботает в «ФК Открытие» (в конце авгу-
ста банк передан на санацию в фонд 
консолидации банковского сектора) 
и фактически руководит банком. В 
настоящее время в «ФК Открытие» 
осуществляется так называемый пер-
вый этап финансового оздоровле-
ния, который должен завершиться к 
новому году. Под руководством го-
спожи Орленко проводится оценка 
состояния дел в банке, определен 
размер «дыры» и объем средств, кото-
рые требуются от ЦБ на ее закрытие. 
ЦБ уже решил прекратить все субор-
динированные обязательства «ФК 
Открытие» на общую сумму более 

120 млрд руб., чтобы минимизиро-
вать сумму его докапитализации 
(см. 

”
Ъ“ от 27 сентября).

По словам собеседников 
”
Ъ“, жела-

ние остаться в банке в качестве топ-
менеджера после завершения работы 
временной администрации Анна Ор-
ленко выразила сама. «В ЦБ принци-
пиальных возражений не имеют», от-
мечает источник, близкий к регулято-
ру. В ЦБ не ответили на запрос 

”
Ъ“, 

пресс-служба «ФК Открытие» отказа-
лась от комментариев.

Анна Орленко возглавляет депар-
тамент банковского надзора ЦБ с де-
кабря 2015 года, сменив на этом по-
сту перешедшего в Агентство по стра-
хованию вкладов Рубена Амирьянца. 
Ранее она работала заместителем на-
чальника главного управления ЦБ по 
Центральному федеральному округу. 
До этого госпожа Орленко руководи-
ла департаментом операций на фи-
нансовых рынках Сбербанка, была 
сотрудником департамента корпора-
тивно-инвестиционного бизнеса 
Банка Москвы.

С начала 2018 года, как в середине 
сентября объявила глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина, председателем правле-
ния «ФК Открытие» станет Михаил За-
дорнов, с 2005 года возглавляющий 
банк ВТБ 24 (см. 

”
Ъ“ от 28 августа). «Ряд 

ключевых позиций в 
”
ФК Открытие“ 

займут выходцы из ВТБ 24, который с 
1 января 2018 года присоединится к 
банку ВТБ и прекратит свое существо-
вание»,— рассказал один из собесед-
ников 

”
Ъ“, близких к «ФК Открытие». 

Однако, продолжает он, менеджеры 
ВТБ 24 всегда были нацелены в пер-
вую очередь на развитие бизнеса. На-

значение первым зампредом прав-
ления выходца из ЦБ, который умеет 
«разгребать проблемы, вникать в си-
туацию и разбираться в причинах то-
го, почему банк дошел до плачев-
ного состояния, весьма логично, и 
 приглашать в руководство только 
бизнес-людей, нацеленных на разви-
тие, было бы неправильно», полага-
ют собеседники 

”
Ъ“.

Что касается госпожи Орленко, то 
ранее зампред Сбербанка Белла Злат-
кис характеризовала ее как очень от-
ветственного и знающего человека 
(см. 

”
Ъ“ от 4 декабря 2015 года). Глава 

совета директоров TopContact Артур 
Шамилов отзывается о ней как об ува-
жаемом профессионале на банков-
ском рынке, работающем «системно, 
четко, эффективно». По его мнению, 
опыт работы госпожи Орленко и в ЦБ, 
и в коммерческих банках — «уни-
кальный сплав компетенций», кото-
рый окажется незаменимым в ситуа-
ции, по сути, эксперимента: «ФК От-
крытие» — первый банк, который бу-
дет работать под управлением фонда 
консолидации ЦБ.

По данным источников 
”
Ъ“, обя-

занности между топ-менеджерами, 
которые с нового года возьмут на себя 
управление банком, еще не распреде-
лены. По мнению господина Шами-
лова, Анне Орленко будет отведен це-
лый ряд блоков. «Во-первых, что оче-
видно,— взаимодействие с регулято-
ром и УК фонда консолидации: здесь 
вопросов будет очень много,— рассу-
ждает он.— Во-вторых, работа с про-
блемными активами. В-третьих — 
внутренний контроль».

Юлия Полякова

Надзор идет ва-банк
Первым зампредом «ФК Открытие»  
станет Анна Орленко

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В среду курс доллара США к ми-
ровым валютам обновил пяти-
недельный максимум. «Ястреби-
ные» заявления главы Федераль-
ной резервной системы (ФРС) 
США и представителей отдель-
ных федеральных резервных 
банков укрепили уверенность 
инвесторов в скором повыше-
нии ставок. Вместе с тем за счет 
высоких цен на нефть рубль ока-
зался в числе «островов стабиль-
ности», незначительно ослабив 
позиции к доллару США.

После почти беспрерывного сни-
жения в предыдущие шесть месяцев 
американская валюта начала отыг-
рывать потерянные позиции. В ходе 
вчерашних торгов индекс DXY (курс 
доллара относительно шести веду-
щих валют) обновил пятинедельный 
максимум, поднявшись до отметки 
93,6 пункта, что на 0,7% выше закры-
тия предыдущего дня. Курс доллара к 
иене поднялся на 0,9%, до ¥113,25 — 
максимальное значение с середины 
июля. Обыграл доллар и европей-
скую валюту. Вчера курс евро опу-
скался против доллара более чем на 
0,6%, до отметки $1,1715 — мини-
мальное значение с 18 августа. Уве-
ренный рост доллара наблюдается 
третий день подряд. За это время, по 
данным агентства Bloomberg, курс 
американской валюты вырос к веду-
щим мировым валютам на 1,2–2%.

Игра на повышение американ-
ской валюты возобновилась в ответ на 

«ястребиные» заявления представите-
лей финансовых властей США. Во 
вторник глава ФРС Джанет Йеллен за-
явила, что регулятору следует продол-
жить постепенное повышение про-
центной ставки даже с учетом того, 
что инфляция в США не достигла це-
левого показателя. «Было бы неосмо-
трительно ставить монетарную поли-
тику на паузу до тех пор, пока инфля-
ция не вернется к целевому уровню — 
2%»,— отметила госпожа Йеллен в 
рамках ежегодной встречи Нацио-
нальной ассоциации экономики биз-
неса. Почти одновременно с ней вы-
ступил и новый глава Федерального 
резервного банка Атланты Рафаэль Бо-
стик, который заявил, что его «вполне 
устраивает» повышение процентной 
ставки в декабре. В результате вероят-
ность повышения ставки на заседа-
нии комитета по открытым рынкам 
(FOMC) в декабре выросла до 83% (про-
тив 70% на прошлой неделе и 38% в 
конце августа). «Выступление главы 

ФРС было достаточно жестким, даже 
по сравнению с заявлениями, сделан-
ными еще неделю назад по итогам за-
седания FOMC»,— отмечает началь-
ник аналитического управления бан-
ка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Дополнительную поддержку «бы-
кам» оказывают оптимистичные ожи-
дания относительно предстоящего 
выступления президента США До-
нальда Трампа перед Конгрессом 
США. В ходе выступления президент 
может объявить о снижении корпора-
тивного налога на прибыль (до 20%) и 
налога на доходы физических лиц. 
«Если господин Трамп сможет отсто-
ять налоговую реформу, то это вызо-
вет рост инвестиций и приток капита-
ла в США, а также краткосрочный 
рост дефицита бюджета из-за сниже-
ния налогов, который приведет к ро-
сту предложения гособлигаций каз-
начейством США, что для доллара то-
же позитив»,— отмечает аналитик 
ВТБ 24 Алексей Михеев.

В проигрыше оказались валюты 
развивающихся стран. По данным 
агентства Bloomberg, за три дня они 
ослабили позиции к доллару США на 
1,5–2,8%. В общем тренде двигался и 
курс российский валюты, но его сни-
жение было менее значительным. 
В ходе вчерашних торгов курс аме-
риканской валюты поднимался 
на Московской бирже до отметки 
58,32 руб./$, однако по итогам основ-
ных торгов он закрылся на отметке 
58,22 руб./$, прибавив за день 48 коп. 
С начала недели, по данным Bloom-
berg, рубль ослабил позиции к долла-
ру всего на 1,2%. «С одной стороны, на 
курс рубля давит усиление позиций 
доллара и снижение интереса нере-
зидентов к рублевым активам после 
решения ЦБ о снижении ключевой 
ставки 15 сентября. С другой сторо-
ны, поддержку рублю оказывают вы-
сокие цены на нефть»,— отмечает 
главный экономист банка «Уралсиб» 
Алексей Девятов. При стабилизации 
цен на нефть на текущих уровнях, 
по его мнению, российская валюта 
может даже укрепить свои позиции 
к доллару.

Виталий Гайдаев

Доллар подключил резервы
«Быки» играют на «ястребиных» заявлениях

Поздравления председателю совета директоров ОМК Анатолию Седых 
 передает генеральный директор УК «Металлоинвест» Андрей Варичев:
— Уважаемый Анатолий Михайлович, поздравляем Вас и многотысячный 
коллектив Объединенной металлургической компании с 25-летним юбиле-
ем! За четверть века ОМК добилась впечатляющих результатов. Став одним 
из мировых лидеров в производстве труб большого диаметра, ОМК обеспе-
чивает реализацию крупнейших инфраструктурных проектов в России и за 
рубежом. Партнерские отношения связывают ОМК и «Металлоинвест» уже 
более 20 лет. Тесное взаимодействие и совместные производственные про-
граммы придают мощный импульс динамичному развитию обеих компа-
ний. Желаем всему трудовому коллективу ОМК новых производственных 
успехов, благополучия и процветания!

Его поздравляет председатель совета директоров компании QIWI Борис Ким:
— Не знай я Олега, то, готовя поздравление, подумал бы, что речь идет об 
убеленном сединами почтенном старце. Ведь Олегу удалось сыграть одну из 
решающих ролей в создании и изменении ландшафта целых рынков: ри-
тейла, банкинга, ценных бумаг, игровой индустрии, металлургии и даже 
финтеха. Но и с таким солидным багажом достижений по части амбиций, 
интереса и аппетита к жизни Олег даст 100 очков вперед любому миллени-
алу. С чем его, да и нас поздравляю. Ведь быть современником Олега жутко 
интересно. Обнимаю!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня отмечает свое 25-летие  
Объединенная 
металлургическая  
компания (ОМК)

Сегодня исполняется 53 года  
владельцу инвестиционного 
холдинга Finstar  
Олегу Бойко
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Девелопер Александр Ручьев 
намерен построить до 90 тыс. 
кв. м жилья в Праге — его 
ГК «Основа» уже приобрела 
две промзоны под редевелоп
мент и ведет переговоры о по
купке третьей площадки. Ин
вестиции в проект могут сос
тавить около €60 млн. Еще 
€100 млн господин Ручьев 
 может потратить на строи
тельство жилых домов в Гер
мании и Австрии.

ГК «Основа» выходит на зарубеж
ный рынок строительства жилья, 
сообщил 

”
Ъ“ ее основатель и быв

ший совладелец «Мортона» Алек
сандр Ручьев. Группа уже купила 
две промзоны в Праге и ведет пере
говоры о приобретении третьей 
площадки. Для реализации праж
ских проектов было создано сов
местное предприятие G2: кроме го
сподина Ручьева в состав его учре
дителей вошли чешская компания 
Intra Bau выходца из России Григо
рия Ведицкого и несколько физи
ческих лиц. Связаться с господи
ном Ведицким не удалось, участие в 
проекте «Основы» 

”
Ъ“ подтвер

дил один из совладельцев G2 Григо
рий Бубнов.

Ближайший по срокам начала 
реализации проект будет на месте 
бывшей фабрики по шиномонтажу 
в пражском районе Либень — там 
пока можно построить 19,2 тыс. 
кв. м жилья. «У промзоны три собст
венника. Мы выкупили долю одно
го, если договоримся с остальными, 
площадь строительства может вы
расти до 40 тыс. кв. м»,— говорит го
сподин Ручьев. По его словам, этим 
проектом он занимается давно, по
этому его непосредственная реали
зация может начаться в марте 2018 
года. Другой проект на 10 тыс. кв. м, 
который разместится на площадке 
в Смихове, будет запущен пример
но через два с половиной года. «Три 
года — это средний срок оформле
ния необходимых документов и 
разрешения на строительство»,— 
пояснил бизнесмен. На третьей 
площадке в районе Прага3, грани
чащим с историческим центром, 
возможный объем застройки соста
вит 40 тыс. кв. м.

Ориентировочный объем инвес
тиций в редевелопмент всех трех 
участков с учетом их стоимости 
«Основа» оценивает в €60 млн. Ком
пания будет строить по стандарт
ной для Европы схеме финансиро
вания девелоперских проектов, 
когда 20% вкладывает инвестор, 

80% — кредитные средства. «Стои
мость кредита составит от 1,8% до 
2,5% в зависимости от проекта»,— 
сказал совладелец «Основы».

Александр Ручьев отмечает, что 
запланированные проекты доста
точно крупные для Праги, где деве
лоперы строят в среднем по 15–
20 тыс. кв. м. «Пражский рынок жи
лья растет, цены за три года выро
сли на 20%, и, по прогнозам консуль
тантов, этот тренд сохранится»,— 
рассказывает девелопер. Также, до
бавляет он, росту спроса на жилье 
способствует недорогая ипотека для 
резидентов и нерезидентов, ставка 
по которой достигает 2–3%.

• Год назад Александр Ручьев 
 вместе с партнерами продал 
 компанию «Мортон» владельцу 
ГК ПИК Сергею Гордееву. Новый 
 собственник получил коммерче
скую недвижимость (около 
200 тыс. кв. м), все жилые проек
ты в Москве и Подмосковье (стро
ительство 5,3 млн кв. м в перспек
тиве пятисеми лет), земельный 
банк на 1 тыс. га и завод по произ
водству панелей «ДСК 

”
Град“». 

Долг «Мортона» на момент сделки 
составлял 20 млрд руб., выручка 
за январь—сентябрь 2016 года — 
45,29 млрд руб.
По оценке директора департа

мента зарубежной недвижимости 
Knight Frank Марины Шалаевой, в 
центре Праги сейчас очень мало но
вого строительства, так как истори
ческая застройка охраняется зако
ном: «Возможен только редевелоп
мент, доходность которого для ин
вестора может составить 20% в мест
ной валюте». Эксперт подтверждает: 
цены на жилье в Праге последние 
тричетыре года растут на 10% еже
годно. «Благосостояние местного 
населения увеличивается, создавая 
необходимый для девелоперов 
спрос»,— говорит госпожа Шалаева. 
По ее мнению, все эти факторы спо
собствуют тому, что местные банки 
охотно кредитуют проекты по рено
вации исторических объектов под 
жилье. Средняя стоимость жилья в 
Чехии — €1,9–2 тыс. за 1 кв. м, в Пра
ге — €2,5–7 тыс. за 1 кв. м.

Параллельно с развитием праж
ских площадок «Основа» в настоя
щее время ищет также участки под 
строительство жилья в Германии 
(рассматривается пять проектов в 
Штутгарте и Мюнхене) и Австрии 
(Вена и ее пригороды). Объем инве
стиций в эти проекты должен пре
высить €100 млн.

Екатерина Геращенко

Под Прагу  
заложили «Основу»
Александр Ручьев  
будет строить жилье  
в столице Чехии

• Запасы GV Gold — 10,4 млн унций 
золота, производство в 2016 году — 
164 тыс. унций (5,1 тонны), выручка 
— 13,6 млрд руб., EBITDA — 7,6 млрд 
руб. (маржа 56%), чистая прибыль — 
6,4 млрд руб., чистый долг на конец 
года — 6 млрд руб. (0,79 EBITDA).

• Ресурсы «Золота Камчатки» — 
12 млн унций, производство в 2016 го
ду — 175 тыс. унций. Финпоказатели 
не раскрываются, но в 2016 году про
дажи составили 173,68 тыс. унций 
при средней цене $1251,66 за унцию, 
то есть выручка могла составить 
$217,4 млн. В 2016 году средняя маржа 
EBITDA золотодобытчиков РФ — 48%, 
отмечалось в обзоре EY и Союза золо
топромышленников, тогда «Золото 
Камчатки» могло заработать 
$104 млн EBITDA.
Источники 

”
Ъ“ в июне говорили, 

что «Ренова» может начать консолида
цию «Золота Камчатки» и Petropav
lovsk (группа владеет 22,34% акций и 

6,88% в конвертируемых бондах), а за
тем продолжить ее с участием GV Gold 
и Highland Gold. Но сейчас участие 

Petropavlovsk в сделке не предполага
ется, говорят собеседники 

”
Ъ“. Один 

из источников 
”
Ъ“ отмечает, что ак

ции «Полюса» на Московской и Лон
донской биржах котируются по 7 EV/
EBITDA, но для «Золота Камчатки» дол
жен быть дисконт. Глава Союза золото
промышленников Сергей Кашуба до
пускает, что «Золото Камчатки» можно 
оценить в 5 EV/EBITDA. По его мне
нию, GV Gold важно наращивать ре
сурсы и производство за счет M&A в 
свете планов на IPO: инвесторов вряд 
ли заинтересует компания с добычей 
ниже 10–15 тонн золота в год (320–
480 тыс. унций). У ряда инвесторов 
есть ограничения на вхождение в ка
питал золотодобытчиков, одно из них 
— не менее 10 тонн золота в год, гово
рит собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. Но он 

не видит явной операционной синер
гии между компаниями.

Герман Пихоя в сентябре говорил 
Reuters, что компания готовит план, 
чтобы стать публичной, и «серьезно 
рассматривает возможность листин

га в 2018 году». В 2016 году GV Gold бы
ла девятой в РФ (рейтинг Союза золо
топромышленников), к 2020 году пла
нирует выпускать 10 тонн в год. Госпо
дин Пихоя отмечал, что компания 
продолжит наращивать добычу и рас
сматривает возможность консолида
ции, чтобы в среднесрочной перспек
тиве войти в топ5 в РФ. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, говорит, что 
для GV Gold рост важен независимо 
от IPO, а резко поднять добычу лишь 
за счет новых проектов нереально. 
Компания будет привлекать кредиты 
на покупки — новые проекты и низ
кий долг это позволяют, говорят 
источники 

”
Ъ“.

Перспективы IPO GV Gold зависят 
от цен на золото и конъюнктуры: рост 
бизнеса может повысить ее привлека
тельность, считает Андрей Лобазов из 
«Атона», но добавляет, что значитель
ная часть спроса на акции золотодо
бытчиков удовлетворена за счет SPO 
«Полюса» в июне.

Анатолий Джумайло

«Высочайший» загляделся на чужое золото

В первом полугодии впервые 
за последние четыре года выро
сли поставки серверов в Россию 
— на 29% в количестве и 31,7% 
в деньгах. Еще недавно уже име
ющиеся мощности считались из
быточными, а рынок падал изза 
ухода крупного бизнеса в облач
ные сервисы. Рост закупок выз
ван в том числе переносом в Рос
сию хранящейся на серверах ин
формации, считают эксперты.

В первом полугодии на россий
ский рынок поставлено 59,7 тыс. сер
веров на $318,3 млн, говорится в ис
следовании IDC. Рост составил 29% в 
натуральном и 31,7% в денежном вы
ражении. После более четырех лет 
снижения поставок рынок впервые 
вернулся к росту и в количествен
ном, и в денежном выражении, отме
чает старший аналитик IDC по корпо
ративным системам Михаил Попов, 
полагая, что «худшие времена могут 
быть позади».

При этом обычно основные по
ставки оборудования приходятся на 
второе полугодие. «Количественные 
поставки первых двух кварталов не 
отличаются значительными объема
ми, поэтому это полугодие особенно 
ярко свидетельствует о начале про
цесса обновления инфраструктурных 
решений и увеличения вычислитель
ных мощностей»,— говорят в IDC. 
Отечественные производители поста
вили 34,8% серверных систем (в 2016 
году — 34%). Потенциал для дальней
шего роста их доли есть, но в очень 
сложных конкурентных условиях, 
считает господин Попов.

Основные потребители серверов 
— банки, розничная торговля и ло
гистика, интернеткомпании и дата
центры. Ранее эксперты отмечали, 
что на многолетнее снижение поста
вок повлияли миграция крупного 
бизнеса в облака, развитие датацен
тров и избыточные мощности суще
ствующих систем. Возврат к закупке 
серверов связан с тем, что настало 
время менять устаревающую инфра
структуру, говорит Михаил Попов. 
Кроме того, оказалось, что не все за
дачи можно без рисков для бизнес
процессов передать в облака. «Ранее 
мы наблюдали, как многочислен
ные заказчики предпочитали увели
чивать утилизацию существующих 

мощностей с помощью решений 
виртуализации или предпочитали 
использовать стороннюю инфра
структуру. Сейчас же накопленные 
задачи, обновленные серверные 
компоненты и текущие экономиче
ские и внерыночные условия слов
но подталкивают заказчиков начи
нать продуманные инвестиции в об
новление и расширение серверного 
парка»,— констатирует господин 
Попов. К внерыночным условиям 
он относит геополитику и вопросы 
национальной безопасности, кото
рые заставляют компании оцени
вать риски потерять доступ к своим 
данным в облаке, находящемся в 
другой стране, или оказаться вла

дельцем системы, производитель 
которой ушел с российского рынка.

Крупные государственные и част
ные заказчики выжидали выхода из 
кризиса, теперь их финансовое состо
яние позволяет перейти к реализа
ции бизнесинициатив и требований 
закона о хранении персональных 
данных на территории РФ, рассужда
ет руководитель центра технической 
поддержки и сопровождения компа
нии «Рамакс Интернейшнл» Сергей 
Свинарь. Потребность в обновлении 
появилась давно, поскольку жизнен
ный цикл высокопроизводительного 
инфраструктурного оборудования со
ставляет пять лет, подтверждает он.

Кристина Жукова

Серверы переезжают в Россию
Их закупки выросли впервые за несколько лет

В «Росатоме», который активно декларирует инте
рес к инновационным технологиям, появился ку
ратор этого направления: глава топливного диви
зиона Юрий Оленин назначен заместителем ген
директора госкорпорации. Он также получит 
функционал куратора стратегии в технологиче
ской отрасли. До этого позиции топменеджера, 
которого можно было бы назвать главным страте
гом, в «Росатоме» не было. При прежнем главе го
скорпорации Сергее Кириенко, по словам источ
ников 

”
Ъ“, эту роль неофициально исполнял пер

вый замгендиректора Кирилл Комаров.
В «Росатоме» продолжается реформа управления: на 

должность заместителя гендиректора — директора блока 
по управлению инновациями вчера был назначен Юрий 
Оленин, с 2007 года возглавлявший АО ТВЭЛ. На долж
ность президента ТВЭЛ назначена Наталья Никипелова, 
которая с 2013 года была старшим вицепрезидентом то
пливной компании по финансам, экономике и корпора
тивному управлению. В «Росатоме» заявили, что в рамках 
трансформации системы управления научным дивизио
ном Юрий Оленин будет отвечать за «научное и технологи
ческое развитие», «разработку технологий для новых про
дуктов». В зону его ответственности также войдет разра
ботка стратегии (в том числе технологической).

Позиции главного «стратега» в «Росатоме» ранее в прин
ципе не существовало, со времен Сергея Кириенко про
фильный департамент подчинялся напрямую гендиректо
ру (теперь, по данным 

”
Ъ“, он будет в подчинении господи

на Оленина). Как считалось, наиболее активно стратегией 
«Росатома» занимался первый замгендиректора — дирек
тор блока по развитию и международному бизнесу Кирилл 
Комаров, которого называли «идеологом госкорпорации». 
Учитывая, что точный функционал Юрия Оленина на но
вом посту, видимо, еще не ясен, не исключено, что в этой 
сфере может возникнуть потенциальный конфликт инте
ресов топменеджеров, говорит источник 

”
Ъ“. Источники 

”
Ъ“ в отрасли обычно характеризовали господина Олени

на как «жесткого и даже авторитарного руководителя».
При этом за инновации в госкорпорации отвечал дру

гой замгендиректора — глава блока по управлению инно
вациями Вячеслав Першуков. Его статус с приходом Юрия 
Оленина понижается: за господином Першуковым, по су
ти, оставили только чисто научную тематику, назначив его 
спецпредставителем «Росатома» по международным и на
учнотехническим проектам. Он, в частности, будет отве
чать за участие РФ в создании международного термоядер
ного реактора ИТЭР, центра по исследованию ионов и ан
типротонов в Европе, организацию международного цен
тра исследований на базе строящегося в России исследо
вательского реактора на быстрых нейтронах МБИР.

Впрочем, в последнее время (после того, как год назад 
Сергея Кириенко во главе госкорпорации сменил Алексей 
Лихачев) «Росатом» все больше говорит об интересе к неа
томным проектам — радиационные технологии и меди
цина, фармацевтика, новые материалы и т. д. Если госкор
порация сохранит политику диверсификации бизнеса, то 
стратегия в сфере технологий может оказаться ключевым 
моментом развития. Глава независимого издания 
AtomInfo.ru Александр Уваров говорит, что в ближайшее 
время можно «уверенно предсказать» изменения в «Росато
ме», направленные на «укрепление инновационного кур
са». Госкорпорации «надо иметь определенную подушку 
безопасности, к тому же это хорошие валютные поступле
ния», считает он. Эксперт полагает, что наиболее перспек
тивным для «Росатома» является развитие медицинских 
технологий и пищевой промышленности. Напомним, что 
весной «Росатом» объявил о масштабной управленческой 
модели, предполагающей, в частности, консолидацию до
черних холдингов, разделение компаний на «центры при
были» и «центры компетенций». «Но окончательная схема 
управления пока не видна, кадровые перестановки про
должатся»,— уверен один из собеседников 

”
Ъ“.

Татьяна Дятел, Владимир Дзагуто

«Росатом» выбрал стратега
Глава ТВЭЛ Юрий Оленин  
стал заместителем гендиректора госкорпорации
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Когда люди говорят: 
«Я никогда не стану снова 
инвестировать в золото», 

вот тогда я и хочу 
инвестировать в него. 
Сейчас слишком много 
людей любят золото.

— Джим Роджерс,
предправления Rogers Holdings,  

бывший сооснователь Quantum Fund,  
в интервью The Street 26 сентября

Ц И Т А Т А
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первые лица

В последние месяцы Федераль-
ная антимонопольная служба 
(ФАС) инициировала или подхва-
тила множество резких дискус-
сий вокруг серьезных измене-
ний правил работы во многих 
отраслях — от громких тариф-
ных споров железных дорог, 
портов и аэропортов до монопо-
лии на услуги такси. Параллель-
но на повестке дня встало не-
сколько крупных сделок. Необхо-
димость такой активности и по-
зицию службы по наиболее 
актуальным вопросам 

”
Ъ“ аргу-

ментировал руководитель ФАС 
Игорь Артемьев (часть ответов 
см. также в 

”
Ъ“ от 20 сентября).

— Китайская CEFC приобрела 14% 
акций «Роснефти». Направлялось 
ли в ФАС ходатайство о покупке, 
нужно ли одобрение правительст-
венной комиссии по иностран-
ным инвестициям?
— Нам ведь важно, не сколько про-
центов акций покупается. Мы всегда 
смотрим две вещи. Это формальный 
контроль — 50% плюс одна акция, 
или негативный формальный контр-
оль — 25% плюс одна акция. А еще 
есть такая категория, как акционер-
ное соглашение. Теоретически мож-
но иметь 13% акций, но если заключа-
ется акционерное соглашение, что 
эти 13% могут иметь те же полномо-
чия, что и 25% плюс одна, то такие 
сделки будут так и расцениваться. Мы 
сейчас еще не можем точно сказать о 
структуре всей сделки. По критериям 
доли сделка проходит. Но нам нужно, 
чтобы нам показали акционерное со-
глашение. Если там будет написано 
условие, которое определяет ведение 
компанией предпринимательской 
деятельности, негативный или пози-
тивный контроль, то нужно будет вы-
носить это на правкомиссию. Потому 
что «Роснефть», безусловно, является 
стратегом. В любом случае мы пока 
изучаем эту сделку.
— ФАС собирает позиции ве-
домств по покупке долей в нефте-
сервисной Eurasia Drilling Compa-
ny (EDC). Какие требования будут 
к претендентам — Schlumberger и 
Mubadala?
— Международная ситуация ухудша-
ется, а у нас EDC — одна из крупней-
ших компаний. И она занимается сер-
висными контрактами, обслуживает 
буровые и добычу нефти. Налоги от 
добычи нефти составляют более поло-
вины бюджета России. Предположим, 
завтра кто-нибудь в Вашингтоне при-
мет решение об очередных санкциях. 
И чтобы не потерять капитал, акцио-
неры прикажут Schlumberger оста-
навливать работу в России. Это риск 
для страны.

Если бы у нас была хотя бы какая-
нибудь уверенность в том, что аме-
риканские партнеры будут вести се-
бя предсказуемо, я имею в виду Гос-
департамент США, то мы могли бы 
на это пойти. Кстати, когда в прош-
лый раз эта сделка обсуждалась, си-
туация была гораздо лучше. Мы же 
договорились по основным параме-
трам, но в тот момент изменилась 
экономическая конъюнктура, и они 
уже сами были рады, что эту сделку 
не будут заключать. Они вышли из 
переговорного процесса тогда сами. 
Сейчас ситуация такая, что против 
России почти каждый месяц вводят-
ся новые санкции. Поэтому прави-
тельство РФ и размышляет о том, что 
неплохо было бы сохранить все это в 
российской юрисдикции либо в рас-
поряжении более дружественной 
страны, чем США.

Я очень уважаю компанию Schlum-
berger, в частности, за независимую 
позицию, которую они демонстриро-
вали, они очень хорошие специали-
сты, и я уверен, что они должны рабо-
тать на российском рынке. Но отдать 
им такой значительный кусок рынка 
в этих условиях рискованно.
— В той же логике и сделка Halli-
burton и «Новомета»?
— В той же самой примерно. 
— Сделка между «Яндексом» и 
Uber по объединению сервисов 
такси в России и соседних стра-
нах еще ожидает одобрения ФАС?
— Мы смотрели доли, они не явля-
ются раздражающими, поскольку 
десяток компаний работает в России 
на этом рынке. И если и будет пред-
писание, то оно будет касаться ка-
ких-то особенностей прозрачности 
рынка, раскрытия информации, воз-
можно, вопросов безопасности по-
требителей. Но к этой сделке мы так-
же относимся положительно, можно 
сказать, что в принципе она будет 
одобрена, но в каком виде, нужно 
смотреть.
— Но эксперты и участники рын-
ка говорят, что подобные сделки 
почти всегда в среднесрочной 
перспективе приводят к стабили-
зации или даже повышению цен.

— Если мы установим, что есть уг-
роза конкуренции, мы выдадим 
предписание, и тогда они должны 
будут его выполнять. Тем самым мы 
избежим роста цен. Если, несмотря 
на наше предписание, рост цен бу-
дет происходить, то мы просто вы-
пишем штраф. Но, скорее всего, 
если рынок конкурентный, не по-
надобится ни первое, ни второе. 
Потому что конкуренты в этом слу-
чае получат преимущество.
— Может ли в случае с «Яндек-
сом» и Uber возникнуть непря-
мое манипулирование ценой — 
например, за счет увеличения 
пикового времени и удорожа-
ния услуги?
— Это называется «недобросовест-
ная конкуренция», ст. 14 предусма-
тривает за это отдельное наказание. 
Узнаем — расследуем, накажем за 
это. Это, кстати, никак не зависит от 
доли. Можно иметь 1%, но если вы 
занимаетесь недобросовестной 
конкуренцией, за это предусмо-
трен штраф.
— Минфин опубликовал разрабо-
танный по поручению вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича зако-
нопроект о переводе в рубли ин-
фраструктурных тарифов. В нем 
сохранена возможность привязы-
вать тарифы в рублях к валютно-
му курсу. В чем логика? Чтобы 
иметь бенчмарк в рублях?
— Все страны борются за то, чтобы 
было все номинировано в нацио-
нальных валютах. Пересчеты могут 
быть, колебания. Но все хотят при-
влечь иностранцев, приходящих с 
большими капиталами, к покупке 
нацвалюты, чтобы она была средст-
вом платежа. От этого очень много 
плюсов для государства. Валюта ста-
новится более прочной. Нужен 
мощный внешний триггер, чтобы 
российские города превращались в 
финансовые столицы.
— Вы уже заявляли, что вопрос по 
переходу на рублевые расчеты в 
портах будет решаться индивиду-
ально, и некоторым проектам, 
имеющим валютные кредиты и 
направляющим средства на ин-
фраструктуру, дадут полтора-два 
года отсрочки. Как будет прохо-
дить отбор проектов?

— Отсрочки будут, но они должны 
быть обоснованными. Президент 
правильно сказал: жесткий запрет с 
1 января. Но если стивидор валют-
ную выручку вложил в инфраструк-
туру, мы будем это учитывать. А 
если деньги ушли в офшоры, о ка-
кой отсрочке можно говорить? У нас 
уже в принципе есть понимание, 
кто может получить отсрочку. Но мы 
будем ждать обоснованности пози-
ций при необходимости такой от-
срочки от портов.
— По поручению Аркадия Дворко-
вича ФАС должна оценить конку-
ренцию в морских портах в 2015–

2017 годах. Как идет реализация 
поручения, что уже сделано?
— Мы этим занимаемся. Проводим 
анализ: кто конкурирует, с кем, у 
кого какая доля, какой тариф дол-
жен быть обоснован. Кроме того, 
наши наблюдения показывают, что 
порты-нарушители государству 
практически ничего не платят — ни 
налоги, ни за причальные стенки. 
Кто-то уже позаботился о том, чтобы 
создать им режим преференций. 
Почему, интересно?
— Но ФАС еще недавно поддержи-
вала исключение портов из спи-
ска естественных монополий. 
Как это коррелируется с текущей 
политикой, которая говорит, ско-
рее, о возможной делиберализа-
ции отрасли?
— Исключение из списка естествен-
ных монополий — это как раз либе-
рализация. Кстати, одно не мешает 
другому. Есть добропорядочное пове-
дение, а есть недобросовестная кон-
куренция, а иногда даже злоупотре-
бление доминирующим положени-
ем либо картели. Поведение отдель-
ных субъектов не должно нам мешать 
проводить важные реформы.

Центральная наша идея на бли-
жайшие годы — кардинальное изме-
нение закона о естественных моно-
полиях 1995 года. Согласно нему, ес-
тественные монополии считаются 
таковыми по виду деятельности. До-
быча и транспортировка газа, элек-
троэнергия и так далее. Мы полага-
ем, что не стоит выделять естествен-
ные монополии из общего блока мо-
нополий. Они таким образом любят 
себе привилегии устанавливать. 
Кроме того, из этого старого закона 
родился закон о газоснабжении и 
другие антиконкурентные законы.

Мы хотим дать очень простое 
определение: естественными моно-
полиями являются только те моно-
полии, которые имеют линейные 
протяженные сетевые объекты, и 
строительство параллельных систем 
является экономически невыгод-
ным. Тогда получается, что не весь 
«Газпром» считается естественной 
монополией, а только труба, не все 
электрическое хозяйство, а только 
сети. И никакие порты и аэропорты 
ими считаться не будут. У нас очень 

большой госсектор, а при выводе ря-
да компаний из реестра они будут 
подлежать полной или частичной 
приватизации. Это выгодный, инве-
стиционно привлекательный биз-
нес. Мы так уменьшаем в ВВП доли 
госкапитала и госструктур, убираем 
чиновников. Как в энергетике сдела-
ли в свое время, и генераторы при-
надлежат частным компаниям. Раз-
ве это плохо?
— Ассоциация эксплуатантов воз-
душного транспорта (АЭВТ) про-
сила вернуть регулирование та-
рифов в аэропортах Москвы. В 
АЭВТ указывали на «опережаю-

щий рост цен» на топливо и аэро-
портовые услуги после дерегули-
рования ставок. ФАС готова вер-
нуться к госрегулированию?
— Мы против этого. Мы и стивидо-
рам не будем ничего возвращать. У 
нас в руках два способа регулирова-
ния: тарифное и антимонопольное. В 
случае с портами и многими аэро-
портами нам хватит одного — анти-
монопольного, этого достаточно. По-
этому в случае с авиаузлами, напри-
мер с МАУ, повышения обоснованны 
и обусловлены предстоящими инве-
стициями, которые делаются в инте-
ресах самих авиакомпаний. А цена 
топлива увеличивается в пределах 
инфляции.
— В августе ФАС собиралась выяс-
нить, почему цена авиабилетов 
не снижается, даже если на рейсе 
остаются свободные места. Про-
верка уже проведена? Почему воз-
никли претензии к глобальным 
системам бронирования (GDS), 
это лишь аппарат для регулирова-
ния тарифов авиакомпаниями?
— Определенная монополизация 
этого рынка есть. У «Аэрофлота» 50% 
(рынка перевозок в РФ.— 

”
Ъ“), и вы 

знаете, что мы не очень были доволь-
ны, когда им передавали маршруты 
«Трансаэро». Мы добиваемся, чтобы 
они возвращали маршруты, и так ча-
стично происходит.

Но нам кажется, что GDS получи-
ли широкое применение, потому что 
изначально были исключительно 
выгодны для авиаперевозчиков не 
только в технологическом, но и в це-
новом плане. Они так запрограмми-
рованы, что приводят к росту стои-
мости билетов выше экономически 
обоснованного уровня. И я думаю, 
что авиакомпании пролоббировали 
их применение через ICAO и другие 
международные ассоциации пере-
возчиков, где подобные системы бы-
ли одобрены как переход к прогрес-
су. Только никто, кроме тех, кто ими 
занимался, не понимал, что это будет 
означать ущерб для потребителей.

За три месяца вы покупаете би-
лет. Он должен быть сравнительно 
дешевый. Потом, ближе к дате вы-
лета, его стоимость начинает расти 
в соответствии со спросом. Когда 
остается неделя-день до вылета, 
редко кто покупает билеты. В основ-
ном это бизнесмены, которые берут 
бизнес-класс, но о нем сейчас речи 
не идет, мы его не регулируем. В 

этот период спрос на экономкласс 
падает в несколько раз, цена долж-
на снижаться, но этого не происхо-
дит. В итоге 20% кресел улетают пу-
стыми. Что это, как не монопольное 
поддержание цены доминирую-
щим субъектом на рынке?

У нас есть подозрения, что поми-
мо изначально заложенного в про-
граммах алгоритма, увеличивающе-
го стоимость билетов, авиакомпа-
нии, настраивающие систему, закла-
дывают дополнительное увеличе-
ние цены с выгодой для себя. Сейчас 
при помощи президента мы деталь-
но разбираем эти GDS, согласие на 
это нам дал «Аэрофлот», и мы это 
трактуем как факт, способствующий 
устранению возможного антимоно-
польного нарушения. После прове-
денного анализа мы выдадим свои 
рекомендации. Но мы не считаем, 
что сегодня у нас цены нормальные 
и в Крым, в Калининград, и на Даль-
ний Восток…
— ФАС регулярно проверяет ави-
акомпании, летающие на Даль-
ний Восток, на предмет ценово-
го сговора. Чем обоснованы пре-
тензии?
— Если говорить про Дальний Вос-
ток, надо понимать, что если ФАС 
что-то делает по картелям, то это не 

афишируется до финала. Мы выну-
ждены были сказать, что мы инте-
ресуемся этим регионом. Но мы 
всегда чем-то интересуемся, мы ве-
зде свой нос суем. Какие-то подроб-
ности будут известны, только если 
мы признаем картельный сговор, а 
это уже уголовная ответственность.
— В Ростуризме заявляли, что 
планируют передавать в ФАС дан-
ные о демпинге туроператоров. 
Вы видите какие-то основания 
для дополнительного надзора над 
отраслью?
— Нужно, чтобы они знали законо-
дательство: антидемпинговое рас-
следование проводит не ФАС, а 
Минпромторг. Они это умеют де-
лать. Но если речь идет о монополь-
но низкой цене, то мы можем этим 
заниматься, но, в отличие от моно-
польно высокой цены, там есть 
очень жесткое условие применения 
7-й статьи (ФЗ о конкуренции.— 

”
Ъ“): требуется, чтобы нарушитель 

применил эту монопольно низкую 
цену так, чтобы компания при этом 
была устранена с рынка.
— Будут ли выделены в этом году 
ОАО РЖД дополнительные ин-
вестсредства в виде надбавки к 
тарифу или каким-либо другим 
образом?
— В прошлом году был кавалерий-
ский наскок, когда железная доро-
га, с которой мы много и хорошо ра-
ботали, внезапно вспомнила прош-
лое. Как лошадь, которая едет в од-
ну сторону, а потом вспоминает, что 
у нее сарай с овсом остался дома, 
неожиданно она повернула и нача-
ла бежать в противоположную сто-
рону. Это было непонятно. Потому 
что мы проработали с железной до-
рогой и предложили, как в энерге-
тике, ввести специальный инвест-
тариф отдельных инвестпроектов.

Например, есть сетевой тариф, 
рост плюс 4%. Но, кроме того, закон 
позволяет вам, если вы строите 
ЛЭП до какого-то месторождения, 
вводить специальный инвестта-
риф, который будет касаться только 
платежей потребителей в ареале 
этой ветки. Мы предложили: давай-
те сделаем такой тариф. Общий же-
лезнодорожный тариф будет плюс 
4% в этом году, но вот они делают об-
ход Украины или какой-либо дру-
гой важный для государства про-
ект, подвод к мосту на Сахалин и так 
далее. Давайте разрешим под 
контролем правительства вводить 
здесь специальный инвесттариф. 
Потому что у них нет денег, а госу-
дарству это надо сделать сейчас. 
Тогда потребители всего этого ареа-
ла должны заплатить 4% плюс инве-
сттариф. Кто будет платить? Юрли-
ца, потому что они будут пользо-
ваться этой веткой. Физлица — под-
умаем. Поэтому мы разработали и 
внесли в правительство акты, по-
зволяющие вводить инвестицион-
ный тариф для железной дороги. 
Ничего нового. Мы в прошлом году 
сделали так для ЖКХ — для тепла, 
воды, водоотведения.
— То есть инвестиционной над-
бавки к тарифу в том виде, как в 
этом году, в 2018 году не будет?
— Я не знаю, это председатель прави-
тельства решит. Мы категорически 

против, и тогда были против. Это бы-
ло бы несистемное решение.
— Уже год как поправки к закону о 
торговле заметно сократили воз-
можность ритейлеров брать бону-
сы с поставщиков продовольствия. 
Как вы охарактеризуете ситуацию 
и последствия его принятия?
— Мне кажется, что рынок посте-
пенно адаптировался к этому зако-
ну, и я не вижу, чтобы кто-то фрон-
дировал. Сети поняли, что с госу-
дарством спорить бесполезно, пото-
му что на его стороне и сила, и об-
щественное мнение в лице потре-
бителя. Народ считает, что его гра-
бят в торговых сетях, а государство 
в лице депутатов с этим согласно. И 
был принят соответствующий за-
кон. Вначале сети повозмущались, 
но сейчас они его в основном вы-
полняют. Я уже президенту докла-
дывал, что, в отличие от предыду-
щего закона, который 80% сетей на-
рушали, сейчас — всего 22%. То есть 
количество нарушений уменьши-
лось в четыре раза. Но они есть.

Интервью взяли  
Наталья Скорлыгина  
и Анастасия Веденеева

полная версия 
kommersant.ru/12123

«Мы всегда чем-то интересуемся,  
мы везде свой нос суем»
Глава ФАС Игорь Артемьев о международном положении и грабеже в торговых сетях

Д О С Ь Е Ф Е Д Е Р А Л Ь Н А Я  А Н Т И М О Н О П О Л Ь Н А Я  С Л У Ж Б А  ( Ф А С )

Создана указом президента РФ 9 марта 2004 года на основе Министерства по анти-
монопольной политике и поддержке предпринимательства. Находится в ведении пра-
вительства. Осуществляет контроль и надзор в сфере законодательства о конкурен-
ции на рынках товаров и финансовых услуг (в частности, согласует сделки в области 
M&A), о естественных монополиях, о рекламе, о размещении заказов. Имеет право 
применять меры ограничительного, предупредительного и профилактического харак-
тера, возбуждать дела по фактам нарушения антимонопольного и рекламного зако-
нодательства. Предписания ФАС обязательны для исполнения. С 1 января 2015 года 
службе переданы функции Рособоронзаказа по контролю в сфере гособоронзака-
за. Указом президента от 21 июля 2015 года ФАС также получила функции в сфере та-
рифного регулирования, которые ранее выполняла ликвидированная тогда Федераль-
ная служба по тарифам. У ФАС 84 территориальных подразделения, штат в регионах 
2,3 тыс. человек, центральный аппарат — 1,2 тыс. человек. Руководитель ФАС с мо-
мента создания — Игорь Артемьев.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Р Т Е М Ь Е В  И Г О Р Ь  Ю Р Ь Е В И Ч

Родился в 1961 году в Ленинграде. В 1983 году окончил биолого-почвенный факуль-
тет ЛГУ имени Жданова, в 1998 году — юридический факультет СПбГУ. До 1990 года 
— аспирант, затем доцент Ленинградского пединститута имени Герцена.

С 1990 года — депутат Ленсовета, с 1994 года — законодательного собрания 
 Петербурга. С 1990-х годов — в партии «Яблоко», был одним из ее руководителей, 
сейчас — член федерального политсовета партии. В 1996 году выставлял канди-
датуру на выборах губернатора Петербурга, но снялся в пользу победившего тог-
да Владимира Яковлева. С июня 1996 года — первый вице-губернатор, глава коми-
тета финансов Петербурга. В январе 1999 года покинул пост по требованию партии. 
С декабря 1999 года — депутат Госдумы, зампред фракции «Яблока». В мае 2000 
года занял второе место на выборах главы Санкт-Петербурга. 10 марта 2004 года 
назначен руководителем ФАС России.

Кандидат биологических наук. Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством» 
III и IV степеней, имеет звание «Заслуженный экономист РФ». Женат, четверо детей.
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Мы смотрели доли «Яндекса» и Uber,  
они не являются раздражающими,  
поскольку десяток компаний работает 
в России на рынке услуг такси

Торговые сети поняли, что с государством 
спорить бесполезно, потому что 
на его стороне и сила, и общественное  
мнение в лице потребителя
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Подсчет доходов, заработанных 
от продажи билетов на состояв-
шийся в середине сентября бой 
двух выдающихся средневе-
сов Геннадия Головкина и Сау-
ла Альвареса, сделал практиче-
ски неизбежным их повторный 
поединок. Реализация билет-
ной программы принесла свы-
ше $27 млн. Это третий резуль-
тат в истории бокса. Первые два 
принадлежат боям с участием 
завершившего карьеру Флойда 
Мейуэзера.

 Вчера был обнародован один из 
основных финансовых показателей 
боя между Геннадием Головкиным и 
Саулом Альваресом. Он состоялся на 
T-Mobile Arena в Лас-Вегасе 16 сентя-
бря и входил в число наиболее ожи-
даемых событий в профессиональ-
ном боксе этого года. Встречались 
две чрезвычайно популярные супер-
звезды высоко котирующейся весо-
вой категории — до 72,6 кг. Матч за-
вершился ничьей — три арбитра на-
звали три разных варианта его исхо-

да: победа Альвареса, победа Головки-
на и равенство. При этом счет на кар-
те судьи Аделейд Берд вызвал недоу-
мение у экспертов и официальных 
лиц: она отдала выигрыш мексикан-
цу с разгромным счетом — 118:110. 
Несмотря на это, Головкин в соответ-
ствии с регламентом сохранил титул 
чемпиона мира в среднем весе Все-
мирного боксерского совета (WBC), 
Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA) и Международной боксерской 
федерации (IBF).

Показатель, о котором идет речь,— 
доходы от продажи билетов. Продано 
было в общей сложности 17 318 би-
летов, а поступления, как сообщила 
Спортивная комиссия штата Невада, 
составили $27,059 млн.

Это очень примечательная циф-
ра. Она не является рекордной, но по 
данному критерию бой Головкина с 
Альваресом занял третье место в исто-
рии, уступив лишь двум поединкам с 
участием самого востребованного у 
публики бойца века — американца 
Флойда Мейуэзера. Один, в 2015 году 
против Мэнни Пакьяо, принес благо-
даря реализации билетной програм-
мы $72,198 млн, второй, на той же T-

Mobile Arena в Лас-Вегасе в конце ав-
густа против Конора Макгрегора,— 
$55,414 млн. При этом надо учесть, 
что, выиграв у Макгрегора, Мейуэзер 
подтвердил, что заканчивает карьеру. 
Таким образом, Головкина и Альваре-
са можно теперь считать главными 
приманками для публики среди бок-
серов действующих.

Сколько всего денег сгенериро-
вал бой 16 сентября, станет ясно по-
сле обнародования данных по про-
дажам его трансляции в режиме pay-
per-view на канале HBO. Но после 
подсчета билетных доходов экспер-
ты не сомневаются: общие поступле-
ния превысят $100 млн. А финансо-
вый успех матча делает практически 
неизбежным повторный поединок 
между казахстанским и мексикан-
ским боксерами.

Переговоры по организации мат-
ча между промоутером Головкина 
Томом Леффлером и президентом 
работающей с Альваресом компа-
нии Golden Boy Promotions Эриком 
Гомесом уже начались в минувший 
уикенд. Более того, известна предпо-
лагаемая дата поединка — 5 мая.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Средневесы получили  
супертяжелый доход
Билеты на бой Геннадия Головкина  
и Саула Альвареса принесли свыше $27 млн

В Сан-Себастьяне проходит  65-й  Международный 
кинофестиваль. О главных премьерах первой по-
ловины его программы, оказавшейся весьма 
качест венной,— Андрей Плахов.

 Казалось бы, через две недели после Венецианско-
го фестиваля трудно ожидать сенсационных премьер. И 
однако почти все фильмы, показанные в конкурсе Сан-
Себастьяна, с лучшей стороны представляют европей-
ские кинематографии. Начнем с самой крупной из них — 
французской. «Се ля ви» (выйдет в российский прокат под 
названием «Праздничный переполох») — новая работа 
Оливье Накаша и Эрика Толедано, авторов нашумевших 
«Неприкасаемых» («1+1»). Создатели фильма приглашают 
зрителей побывать на свадьбе в замке XVIII века, показы-
вая ее почти в реальном времени с позиции Макса, главы 
компании, занимающейся кейтерингом. Актер Жан-Пьер 
Бакри играет немолодого человека с грустными глазами, 
чья непомерная доброта стоит ему недешево. Он не хочет 
огорчать жену и едва не теряет из-за этого любимую жен-
щину, из жалости зовет на свои праздники балбеса-фото-
графа, бездарного певца и официантов без навыков, ина-
че они погибли бы с голоду. Ему попадаются самые экстра-
вагантные клиенты: так, жених в разгар вечеринки про-
износит двухчасовую речь, а потом взлетает над замком 
на воздушном шаре. Тысяча недоразумений, интрижек, 
перевертышей и убийственных аттракционов, разыгран-
ных отличными артистами, заполняют пространство этой 
ленты, подтверждающей, что французскую комедию еще 
рано хоронить.

Австрийский «Свет» Барбары Альберт переносит нас 
в Вену 1777 года. 18-летняя Мария-Терезия фон Парадис 
— вундеркинд и местная знаменитость, а тщеславные ро-
дители с детства режиссируют ее сценические триумфы 
на фортепианных концертах в высшем свете. От нервного 
напряжения она еще в четырехлетнем возрасте ослепла. 
Скандально знаменитый доктор Месмер ухитряется из-
лечить ее «животным магнетизмом», но героиня мгновен-
но утрачивает дар. Он возвращается только вместе со сле-
потой. История лишь частично придумана, а мадемуазель 
Парадис реально оставила след в венской музыкальной 
культуре. Она училась у Сальери, а Моцарт (такой же вун-
деркинд) посвятил ей концерт, который она не раз испол-

няла. Но фильм интересен не одной исторической факту-
рой, а еще и типично австрийской тональностью, знако-
мой по «Пианистке» Михаэля Ханеке. Плюс выдающаяся 
актерская работа юной румынской актрисы Марии-Викто-
рии Драгус в главной роли.

Популярная тема на фестивале — суррогатное мате-
ринство, к которому прибегают зажиточные пары: ей по-
священы два конкурсных фильма. Один, правда, совсем 
неудачный — греческий «Люби или не люби меня» Алек-
сандроса Авраноса: это как раз тот случай, когда достоин-
ства национальной школы, заявленной несколько лет на-
зад режиссером Йоргосом Лантимосом, вырождаются в 
маньеризм. А вот в аргентинской картине «Типа семья» 
Диего Лермана похожая история обнаруживает глубокую 
социальную подоплеку. Мафия настолько подчинила се-
бе новомодный бизнес, что ее жертвами становятся и са-
ми роженицы, и те, кто прибегает к их услугам, и, конеч-
но, младенцы. Самое впечатляющее в фильме — путеше-
ствие по аргентинским трущобам, которое совершает ге-
роиня с выкраденным ребенком: современные съемоч-
ные технологии сделали новорожденных полноценны-
ми участниками экранного действия.

Самый значительный фильм из представленных в кон-
курсе пришел из Румынии. Его название «Поророка» озна-
чает аномально высокую приливную волну, а в обобщен-
ном смысле — внезапную стихию, сметающую все на свое 
пути. Эта стихия в один момент разрушает жизнь Тудора 
и Кристины, внешне идеальной семейной пары с двумя 
детьми, в момент, когда во время прогулки с папой в пар-
ке бесследно исчезает пятилетняя дочка Мария. Тут важно 
подчеркнуть, что дети — любимые, чтобы не было прямых 
ассоциаций с «Нелюбовью» Андрея Звягинцева, но косвен-
ная связь все равно просматривается, и по уровню искус-
ства тоже. Длящаяся два с половиной часа картина, третья 
в биографии режиссера Константина Попеску,— микс ин-
теллектуальной драмы и триллера, причем он оправдыва-
ет себя с обеих сторон. Маленькие компромиссы и обма-
ны, подспудное чувство вины, погруженность в мир гад-
жетов — обычные спутники жизни современного цивили-
зованного человека — выводят наружу ту самую разруши-
тельную стихию, которую спортсмены-экстремалы ищут 
в коварном устье Амазонки. Актер Богдан Думитраке иг-
рает на таком накале, что заставляет вспомнить Роберта Де 
Ниро в «Таксисте», а в целом фильм подтверждает неувя-
дающую мощь и многообразие нового румынского кино.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Европейское кино  
сумело себя показать
на фестивале в Сан-Себастьяне

Армянский гроссмейстер  Левон 
Аронян стал первым в истории 
двукратным победителем глав-
ного шахматного турнира по но-
каут-системе. Проходивший 
в Тбилиси Кубок мира Аронян, 
демонстрирующий в этом году 
впечатляющие результаты, за-
вершил победой на тай-брейке 
финального матча над китайцем 
Дин Лижэнем.

 Занимающий сейчас чет-
вертое место в классификации Ме-
ждународной шахматной федерации 
(FIDE) 34-летний Левон Аронян — 
гроссмейстер с прекрасным послуж-
ным списком, который теперь укра-
сил очередной титул, заставивший 
вспомнить о самом первом в исто-
рии Кубке мира. В середине 1990-х но-
вый президент FIDE Кирсан Илюм-
жинов, чтобы оживить жизнь в сво-
ем виде спорта, придумал разыгры-
вать чемпионский титул по зубодро-
бительной нокаут-системе — в корот-
ких матчах на выбывание. Гроссмей-
стеры «жаловались» на ее «лотерей-
ность», и в итоге состоялось возвраще-
ние к классической схеме розыгрыша 
звания — через длинные поединки. 
Но нокаут не умер. Мировые первен-
ства переродились в Кубки мира. Пер-
вый состоялся в 2005 году, и выиграл 
его тогда еще очень молодой Аронян.

Потом состоялось еще пять Куб-
ков мира, и у каждого был разный по-
бедитель. В Тбилиси Левон Аронян 
стал первым, кому удалось повторить 
успех в состязании, отличающемся 
непредсказуемостью результатов. И 
очень забавно, что финальный матч 
этого Кубка мира полностью совпал 
по сценарию с финалом 12-летней 
давности. И в 2005 году, когда Аронян 
встречался с украинцем Русланом По-
номаревым, и сейчас, когда в сопер-
ники ему достался Дин Лижэнь, клас-
сическая часть завершилась ничьей. 
Причем на этот раз многие эксперты 

посчитали такой итог удачным для 
армянского гроссмейстера, учиты-
вая его удивительно плохой рекорд 
в классике против китайца: оппонен-
ты до пересечения в Тбилиси сыграли 
друг с другом семь раз — четыре мир-
ных исхода и три победы азиатского 
шахматиста. И в 2005 году, и сейчас 
Аронян, чьи грузинские призовые со-
ставили $120 тыс., на тай-брейке про-
сто разнес в пух и прах противника, 
взяв две подряд партии — и белыми, 
и черными — в быстрые шахматы.

А после этого финала Левон Аро-
нян может, видимо, считать 2017 год 
наиболее ярким в карьере, хотя неко-
торое время назад казалось, что имен-
но на серийные грандиозные подви-
ги он уже не способен. Но его све-
жие результаты такое представление 
опровергают напрочь. Столь же горя-

чего шахматиста в этом году не было. 
В апреле Аронян выиграл крупный 
турнир в Баден-Бадене, в котором опе-
редил чемпиона мира Магнуса Карл-
сена, чьи осечки давно преврати-
лись в большую редкость. В июне на-
нес ему еще более болезненный удар. 
Аронян финишировал первым на до-
машнем для Карлсена супертурнире в 
Норвегии. В августе армянский гросс-
мейстер подтвердил, что по-прежне-
му хорош в быстрых шахматах и бли-
це, завоевав титул победителя чрез-
вычайно престижных соревнований 
Saint Louis Rapid & Blitz в США.

А роскошное тбилисское высту-
пление обеспечило ему право побо-
роться за возможность сразиться с 
Магнусом Карлсеном в следующем 
чемпионском матче. Левон Аронян, 
как и Дин Лижэнь, благодаря выходу 
в финал Кубка мира заработал путев-
ку в кандидатский турнир, который 
пройдет в марте в Берлине и опреде-
лит соперника Карлсена.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Левон Аронян  
добавил Кубок
Он второй раз выиграл главный турнир по нокаут-системеНа сцене Кремлевского дворца проходит меж-

дународный фестиваль балета: ведущие соли-
сты различных театров мира выступают в репер-
туарной классике труппы «Кремлевский балет». 
Рассказывает Татьяна Кузнецова.

 Выступления гостей изрядно украшают класси-
ческие спектакли «Кремлевского балета», в целом весьма 
невысокого уровня. Впрочем, балет балету рознь. Напри-
мер, относительно камерная «Жизель» выглядит вполне 
пристойно и без гастролеров. Руки-ноги одетых в длин-
ные тюники виллис кажутся воспитанными, а их повели-
тельница Мирта у Ирины Аблицовой и вовсе получилась 
отменной если не по образу, то по технике: таких бесшум-
ных легких прыжков и бисерных па-де-бурре не найти и у 
солисток академических монстров. Даже со сценографи-
ей и костюмами — традиционно слабое место Кремлев-
ского балета — обошлось без катастроф. Правда, рядом с 
домиком Жизели появился однодверный сарай, похожий 
на «удобства во дворе», а лесное кладбище оказалось усе-
яно холмами основательных могил, которые, к счастью, 
с появлением виллис уплыли в кулисы, расчистив пло-
щадку для танцев, зато осенние краски мягких декораций 
успокаивали глаз. В отличие от неистового анилинового 
полыхания «Баядерки», где лиловый с ядовито-зеленым, 
фиолетовый с розово-синим раздражают сетчатку не ме-
нее, чем густые кусты, отрезающие ноги «теням», спуска-
ющимся с Гималаев, по самый пах. «Баядерка» и в танцах 
выглядела ущербной, особенно в сцене помолвки, где по-
ложенных по штатному расписанию многочисленных де-
вушек с попугаями и веерами заменили жалким десятком 
девиц, не способных ни воспроизвести рисунок массово-
го танца, ни заполнить движением музыкальные лакуны.

Впрочем, главное на фестивале — приезжие солисты. 
«Жизель» танцевала прима-балерина «Ла Скала» Николет-
та Манни с внешностью жизнерадостной брюлловской 
девушки в сопровождении «резервиста труппы» Тимо-
фея Андриященко — юного блондина с тевтонским ко-
стистым лицом. Звезд с неба он не хватает, однако кава-
лер надежный и с достойным набором личных умений: 
двойные кабриоли делал мелко, но отчетливо, двойные 
туры — чисто, пируэты — не лихо, но и не валко. Его граф 
оказался довольно хладнокровным субъектом: плачев-
ный итог затеянной им интрижки его всего-навсего раз-
досадовал. Так что всю романтическую трагедию Нико-
летте Манни пришлось разыгрывать самой, причем са-
мой интересной оказалась сцена сумасшествия Жизели, 
которую балерина провела на редкость позитивно. Ее ге-
роиня часто улыбалась с отрешенным видом, припоми-
ная лучшие эпизоды своего романа; шалила со шпагой, 
пугая ею окружающих; очень обрадовалась, придя в се-
бя после помутнения рассудка и узнав маму и Альберта, а 
умерла от нормального сердечного приступа. Танцевала 
она уверенно, причем первый акт лучше, чем второй: ва-
риация получилась практически безупречной, разве что 
в диагонали скачков на пуантах балерина одолела не всю 
марафонскую дистанцию кремлевской сцены. Прыжки 
второго акта не поражали высотой, но восхищали дисци-
плиной: Николетта стоически следовала безумным тем-
пам, которым подвергал артистов дирижер Сергей Кон-
драшев, по-видимому, полагавший, что в переходе от не-
имоверных ritenuto к неистовым presto на протяжении 
одной музыкальной фразы и заключена особая эмоцио-
нальность музыки Адана.

С Минкусом в «Баядерке» маэстро обращался не столь 
трепетно, так что главная приглашенная прима Берлин-
ского государственного балета Полина Семионова, тан-

цевавшая Никию, и премьер Михайловского театра Иван 
Зайцев в роли Солора пыткам нечеловеческими темпами 
не подвергались. В этой паре тоже доминировала дама: 
физическая форма мировой знаменитости, недавно ро-
дившей ребенка и к тому же лишенной большого акаде-
мического репертуара в своей берлинской труппе, руко-
водимой «современником» Начо Дуато, составляла глав-
ную интригу ее выступления. Фанаты выпускницы мос-
ковской академии могут перевести дух: балерина в пре-
красной форме. Стройна, эффектна, вынослива, все с тем 
же отличным вращением, позволившим ей в анафемски 
трудной вариации Тени без единой помарки делать по 
три больших тура в арабеск и вправо, и влево (обороты на 
360 градусов, и ни градусом меньше!) с безукоризненным 
переходом на чистые двойные пируэты en dedans. Все с 
той же сильной стопой, которая умеет спускаться с пуан-
тов в мягкое plie медленно и плавно, будто в растоплен-
ное масло. Все с той же королевской осанкой и харизмой, 
которая отличает настоящую балеринскую породу и ко-
торая заставляет следить за примой с ее первого шага из-
за кулис. Возможно, слегка уменьшился прыжок: круг пе-
рекидных в последнем акте был невысок. Впрочем, бале-
рина умело компенсировала это высокими и мощными 
«ножницами», которыми ее длинные ноги резали воздух.

Иван Зайцев — стройный, длинноногий, высокий — 
успешно освоил огромную сцену, легко выпрыгивал в па-
де-ша, и хотя ввернул в акт «теней» довольно неуместный 
там круг «козла», зато прекрасно подходил Полине по экс-
терьеру. В актерском же плане их дуэт оказался отражени-
ем принципиальных различий — почти несовместимо-
стей — московской и петербургской школы. В то время 
как Полина «плюсовала», сверкая глазами, заламывая ру-
ки, извиваясь телом в бурных муках любви и ревности, ее 
партнер мимировал и жестикулировал с классицистской 
отчетливостью: даже в кульминационный момент пред-
смертной агонии возлюбленной он не забывал держать 
отставленную назад ножку аккуратно дотянутой. Пожа-
луй, только на таких артистических фестивалях, как крем-
левский, и можно увидеть подобные диковинки: танцов-
щики разных стран и школ приноравливаются друг к дру-
гу в экстремальных обстоятельствах, идя на компромис-
сы, но поневоле являя различия — настоящая школа про-
фессионализма для внимательного зрителя.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Съезд сольных партий
Открылся VI Фестиваль балета в Кремле

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов

Групповой этап. Второй тур
Группа E. «Севилья» (Испания)—«Марибор» (Словения) 
3:0 (Йеддер, 27, 38, 83 (пен.)). «Спартак» (Россия)—
«Ливерпуль» (Англия) 1:1 (Фернанду, 23 — Коутинью, 31).

Таблица группы E
 В Н П М О
1. «Севилья» 1 1 0 5:2 4

2. «Ливерпуль» 0 2 0 3:3 2

3. «Спартак» 0 2 0 2:2 2

4. «Марибор» 0 1 1 1:4 1

17.10: «Спартак»—«Севилья», «Марибор»—«Ливерпуль».

Группа F. «Наполи» (Италия)—«Фейенорд» (Голландия) 
3:1 (Инсинье, 7; Мертенс, 49; Кальехон, 70 — Амбарат, 
90+3). «Манчестер Сити» (Англия)—«Шахтер» (Украина) 
2:0 (Де Брёйне, 48; Стерлинг, 90).

 В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 2 0 0 6:0 6

2. «Шахтер» 1 0 1 2:3 3

3. «Наполи» 1 0 1 4:3 3

4. «Фейенорд» 0 0 2 1:7 0

17.10: «Манчестер Сити»—«Наполи», «Фейенорд»—
«Шахтер».

Группа G. «Бешикташ» (Турция)—«Лейпциг» 
(Германия) 2:0 (Бабел, 11; Талиска, 43). «Монако» 
(Франция)—«Порту» (Португалия) 0:3 (Абубакар, 31, 
69; Лаюн, 89).

 В Н П М О
1. «Бешикташ» 2 0 0 5:1 6

2. «Порту» 1 0 1 4:3 3

3. «Монако» 0 1 1 1:4 1

4. «Лейпциг» 0 1 1 1:3 1

17.10: «Монако»—«Бешикташ», «Лейпциг»—«Порту».

Группа H. «Боруссия» (Дортмунд, Германия)—«Реал» 
(Испания) 1:3 (Обамеянг, 54 — Бейл, 18; Роналду, 49, 
79). АПОЭЛ (Кипр)—«Тоттенхем» (Англия) 0:3 (Кейн, 
39, 62, 67).

 В Н П М О
1. «Тоттенхем» 2 0 0 6:1 6

2. «Реал» 2 0 0 6:1 6

3. «Боруссия» 0 0 2 2:6 0

4. АПОЭЛ 0 0 2 0:6 0

17.10: АПОЭЛ—«Боруссия», «Реал»—«Тоттенхем».

Турнир WTA категории  
Premier 5 в Ухане (Китай).  
Призовой фонд — $2,65 млн

Третий круг. Эшли Барти (Австралия)—Агнеш-
ка Радваньска (Польша, 9) 4:6, 6:0, 6:4. Кароли-

на Плишкова (Чехия, 3)—Ван Цян (Китай) 6:2, 6:1. 
 Екатерина Макарова (Россия)—Дарья Касаткина 
(Россия) 6:4, 6:4. Мария Саккари (Греция)—Елена 
Веснина (Россия, 16) 7:6 (8:6), 7:5. Елена Остапен-
ко (Латвия, 8)—Моника Пуиг (Пуэрто-Рико) 6:2, 3:6, 
6:3. Гарбинье Мугуруса (Испания, 1)—Магда Линетте 
(Польша) 6:2, 1:6, 6:4.

Турнир WTA в Ташкенте 
(Узбекистан).  
Призовой фонд — $225 тыс.

Второй круг. Вера Звонарева (Россия)— 
Полин Пармантье (Франция) 6:2, 6:0. Катери-
на Козлова (Украина)—Екатерина Александ-
рова (Россия, 8) 6:2, 6:3. Тимеа Бабош (Венг-
рия, 2)—Дениса Аллертова (Чехия) 6:3, 6:3. Куру-
ми Нара (Япония)—Кристина Плишкова (Чехия, 1) 
7:6 (7:5), 6:1.

Волейбол
Раунд play-off за выход  
в 1/4 финала
Белоруссия—Чехия 3:2. Нидерланды—Хорватия 
3:0. Турция—Польша 3:1.
1/4 финала
28.10: Италия—Нидерланды, Сербия—Белоруссия. 
29.10: Россия—Турция, Азербайджан—победитель 
матча Болгария—Германия.

Полина Семионова подавила московским 
 напором академичного петербуржца  
Ивана Зайцева   ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Победа в Кубке мира 
 стала для Левона  Ароняна 
 продолжением  едва ли 
не самого успешного 
 сезона в карьере  
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